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КОИИУНИСТОВ
в системе политической 

учебы важным звеном 
являются школы молодо
го коммуниста. Можно да
же сказать, особо важным 
звеном, так как речь идет 
о занятиях с пополнени
ем партийных рядов.

Бюро обкома КПСС
приняло постановление 
«О мерах по улз'чшению 
работы школ молодых
коммунистов в городских 
и районных партийных 
организациях области».

Поставлена принципи
альная задача: превра
тить каждую школу, в 
которой занимаются кан
дидаты в члены партии, 
в настоящий центр их 
политической закалки, 
идейного становления.

Прежде всего нужно 
преодолеть имеющиеся 
недостатки. В ряде мест 
недооценивают значение 
школ молодых коммунис
тов. Порой отделы про
паганды и агитации гор
комов, райкомов КПСС не 
придают остроты в орга
низации работы этих 
шко.т, а организационные 
отделы партийных коми
тетов в ней не у»1аствуют. 
Комплектование школ
шло так, что не все кан
дидаты в члены партии 
были охвачены учебой. 
Перед молодыми комму
нистами редко выступа
ли секретари, другие от
ветственные работники 
горкомов, райком о в
КПСС, хозяйственные ру
ководители, ветераны пар
тии. Бы.ти п пропаган
дисты, которые недобро
совестно относились к 
порученному делу.

Обком КПСС счел це
лесообразным поручить 
руководство городскими 
и районными школами 
молодых коммунистов 
первым секретарям^ гор
комов, райкомов КПСС, 
а школами при партий
ных комитетах предпри
ятий — секретарям парт
комов. В отличие от 
прежних лет с нынешне
го года в школы моло
дых коммунистов будут 
включаться все кандида
ты в члены КПСС по 
мере их утверждения в 
партийных комитетах.

Признано необходимым, 
ЧТО& 1 Б занятиях с мо
лодыми ком.м.уннстами 
участвовали ответствен-- 
иые работники обкома 
партии. В такие школы 
будут направляться са
мые лучшие лекторские, 
пропагандистские кадры, 
ветераны, опытные ру
ководители, умеющие ве
сти живые деловые бе
седы. Активное участие 
будут пришгмать ра
ботники партийиы.х ко
миссии. За деятслыгость 
школ молодых коммуни
стов поднята ответствен
ность организационных 
отделов партийных ко
митетов.

Близится начало учеб
ного года в системе мар
ксистско-ленинского обра
зования. На прошлой 
неделе в обкоме партии 
состоялась беседа с пер
выми секретарями гор
комов, райкомов КПСС. 
Отмечалось, что необхо
димо добиться полного 
охвата учебой в школах 
молодых коммунистов 
партийного пополнения. 
В северных районах, ис
ходя из территориальной 
отдаленности некоторых 
первичных организаций, 
горкомы, райкомы дол
жны определить наибо
лее подходящие формы 
учебы мо.чодых комму
нистов. Конечно, отда

ленным организациям в
течение учебного года
нужно оказывать методи
ческую помощь.

Коренными вопросами 
являются: обеспечение в 
каждой школе, где бы
она ни работала— з рай
центре или в отдаленном 
селе— высокого идейно
теоретического и методи
ческого уровня занятий, 
тесно!! связи \ч1ебы с 
практикой партийной ра
боты, решением конкрет
ных производственных и 
воспитательных задач. В 
этих целях в предсто
ящем учебном году бу
дут внедряться проблем
ное обучение, а также 
такие формы обучения, 
как рефераты, практиче
ские задания, разбор 
конкретных ситуаций по 
вопросам партийной жи
зни, выездные занятия 
по изучению опыта ме
стных партийных орга
низаций. В работе школ
молодых коммунистов 
должны стать нормой 
беседы за «круглым сто
лом» с руководящими 
партийными' работника
ми, информирование слу
шателей о решениях пар
тийных комитетов, ана
лиз , путей преодоления 
трудностей и недостат
ков. Необходимо посто- 
яшю обращаться к при
мерам из жизни и дея
тельности В. И. Ленина, 
других видных деятелей 
Коммунистической пар
тии и Советского госу
дарства. Все это, безус
ловно, поможет изживать 
формализм и казенщину.

Учеба должна помо
гать тгандидатам в чле
ны КПСС воспитывать 
в себе высокую полити
ческую культуру, умение 
анализировать явления 
жизни с классовых по
зиций, распознавать чуж
дые, ошибочные взгля
ды. давать им отпор.

Конечно, многое бу
дет зависеть от самих 
молодых коммунистов, 
их пытливости, добросо
вестности. Нужно настой
чиво прививать себе по
требность ежедневно и 
внимательно читать газе
ты и журналы, полити
ческую литературу, стре
мление глубоко изучать 
документы партии, уме
ло анализировать данные 
текущей статистики и 
другую инфор.мацию из 
жизни страны и области.

На ЭТО!! неделе в До
ме политического про
свещения обкома КПСС 
состоится областной се
минар для руководите
лей н пропагандистов 
школ молодых коммуни
стов. А  в районных пар
тийных организациях 
должны быть постоянно 
действующие семинары, 
где организаторы и про
пагандисты этих школ 
смогли бы обменяться 
опытом.

На июньском (1983 г.) 
Пленуме ЦК КПСС отме
чалось, что система пар
тийной учебы тем лучите 
будет выполнять свою 
роль, че,м смелее мы бу
дем избавляться от фор
мализма. начетничества и 
косности, от изживших 
себя малоэффективных 
форм учебы, чем точнее 
будем учитывать особен
ности каждой категории 
коммунистов. У партий! 
ш>1Х комитетов пашей об
ласти есть все возможно
сти организовать работу 
школ молодых коммуни
стов действительно твор
чески, в свете современ
ных требований партии;

ОРИЕНТИРУЯСЬ НА П О ГО Д У
Хорошие хлеба вырастили земледельцы совхоза имени 

60-летия СССР Чаинского района. Каждый гектар дает 
в среднем по 17 — 18 центнеров зерна. Благодаря чет
кой организации работы, умелому применению раздель
ного способа с прямым комбайнированием, зерновые уб
раны с 40 процентов площадей. Ведется обмолот валков 
с последних 150 гектаров, скошенных на свал.
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Коллектив Томского науч-< 

ного центра Ака.цемии меди
цинских паук СССР одним 
из пср'*1х выехал на по
мощь сельчанам. Ежеднев
но на картофельных поля.х 
работают свыше 200 науч
ных сотрудников, врачей, 
медсестер, лаборантов. В 
каждом институте центра— 
созданы отряды, бригады. 
Между Ш1ИИ с первого дня 
развернуто социалистическсе 
соревпозание. Обязате.чьст- 
во — закончить уборку 
картофеля на отведенном 
поле совхоза «Октябрь» в 
35 гектаров га семь дней — 
диктует II ударный ритм 
работы.

НА СНИМКАХ: «гото
вая продукция»; младший 
научный сотрудник Сибир
ского филиала Всесоюзно
го ошюлогического центра 
Л. И! Кошкина, врач-цито
лог Г. В. Трещина, врач- 
оиколог Л. А. Дудкина; ме
ханизатор совхоза «Ок
тябрь» В. В. Христолюбов.

Фото К  Лисицына.
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Служба урожая_ _ _ В С Е
З Д Б О Т Й  О

Н Е Т  
1ВЕНЙЖ

в  текущем году в боль
шинстве колхозов и совхо
зов области выращен хоро
ший урожай зерновых и 
зернобобовых культур. Важ
ную роль Б этом сыграли 
высококачественные семена.

Под урожай 1984 года бы
ло высеяно 14,2 тысячи тонн 
переходящих фондов семян 
озимой ржи. 87 процентов 
отвечали требованиям стан
дартов.

К сожалению, под урожай 
будущего года не все хо
зяйства запас.ти нужное ко- 
■тичество семян переходя
щих фондов, да и посевные 
качества их оказались зна
чительно ниже. Не имели 
семян переходящих фондов 
совхозы Тегульдетского, кол
хоз им. Фрунзе Зырянского 
районов и некоторые другие 
хозяйства. В результате 
пришлось обращаться за по
мощью к государству или 
же сеять свежеубранными 
семенами, да еще в позд
ние сроки. Затянули сев от
дельные хозяйства Бакчар- 
ского. Первомайского Те
гульдетского и Шегарского 
районов.

Вызывает серьезную оза
боченность создание семен
ных фондов из урожая те
кущего года. Если в прош
лом году в колхозах и сов
хозах было залоясено на 
6 сентября 2,4 тысячи тонн 
семян озимой ржи. отвеча
ющих I и П.классам семенно
го стандарта, зерновых и 
зернобобовых ку.чьтур 2,1 
тысячи тонн, то нынче при
пасено классных семян 
озимой ржи 1.3 тысячи 
тонн, а к подготовке семян

яровых зерновых и зерно
бобовых культур хозяйства 
практически не приступали.

По данным на 6 сентября, 
в районах области подготов
лено семян озимой ржи (I и 
II классов в процентах к пла
ну);

Асиновский —
Бакчарский —
Зырянский —
Консевниковский 4
Колпашевский —
Кривошеинский 18
МолчаноБский —
Парасельский —
Первомайский —
Тегульдетский •—
Томский 29
Чаинский —
Шегарский 40
ПО ОБЛАСТИ 9
Большинство районов уже 

завершило уборку озимой 
ржи и полностью обеспечи
ло себя семенным материа
лом. Это хозяйства Асинов- 
ского, Кожевниковского,
Первомайского и Томского 
районов. Близки к заверше
нию Зырянский, Кривоше
инский и Шегарский райо
ны. Совхозы «Петровский» 
Кривошеинского района, 
«Победа» Томского, «Рос
сия» и колхозы «Гигант», 
им. 50-летия Великого Ок
тября Шегарского незамед
лительно приступили к под
готовке семян.

Влтесте с тем в ряде хо
зяйств эта работа идет 
крайне медленными темпа
ми. Очистительно - сушиль
ные комплексы работают не 
круглосуточно, на токах 
скапливается большое коли
чество зерна, которое под
вергается самосогреванию.

Так, совхоз «Знамя» Молча-' 
невского района практиче
ски завершил уборку озимой 
ржи, а семян нет ни одной 
тонны. Такая же обстановка 
в колхозе «Рассвет» Шегар
ского района, где только 
неделю назад пустили в ра
боту очистительно - су
шильный комплекс, а ром
бическая сушилка проетшт- 
вает до сих пор. Иждивен
ческие настроения у руко
водителей и специалистов 
совхоза «Красное знамя» 
Томского района, которые 
всю озимую рожь без лиш
них хлопот свезли на хле
боприемное предприятие и 
надеются, что район помо
жет им семенами.

Ряд хозяйств не проверя
ет их в госсеминспекции на 
посевные качества, специа
листы не знают, что же они 
засыпали в склады и не 
придется ли еще раз эти 
семена вытаскивать й про
пускать через комп.чекс. 
Совхоз «Коммунист» Аси- 
новского района, по опера
тивным данным, полностью 
имеет семена, но ни одной 
тонны не представил на 
анализ в госсеминспекцию. 
То ясе самое — колхозы 
«Маяк», «Заря», «Искра» 
Первомайского района.

При проверке хозяйств ус
тановлены факты, когда на 
очистительно - сушиль н ы х 
комплексах не контролиру
ется температурный режим 
сушки, не измеряется на
грев семян и они теряют 
посевные качества.

В текущем году многие 
хозяйства имеют возмож
ность продать государству

сортовые семена. Отдельные 
уже сдали часть их, но, как 
показывает проверка, без 
соответствующих докумен
тов. На Туганское -хлебо- 
приемное предприятие по
ступило свыше 800 тонн 
семян озимой ржи от совхо
зов Томского района, но не 
представлено ни одного ак
та проб, в результате соз
даются условия для обезли
чивания сортовых качеств 
семян.

В хозяйствах ведется об
молот семян много.т!етних 
трав. Все они должны
быть просушены, очищены и 
с документом от госсеминс
пекции направлены на 
дальнейшую подработку на 
льносемстанции или Шегар- 
скую семеноводческую стан- 
Щ-1Ю по травам согласно
графику. Отдельные хозяй
ства отправляют семена 
многолетних трав с повы
шенной влажностью.

В области запаздывает со
зревание яровых хлебов. Это 
создает сложности в подго
товке семян. Чтобы каждое 
хозяйство обеспечило себя 
собственными высококласс
ными семенами, а также 
выполнило план их прода
жи в госресурсы, требуются 
посто.чнное внимание, стро
гий контроль за работой 
очистительно - сушиль н ы х 
комплексов и неукоснитель
ное соблюдение ■ технологии 
очистки и сушки семян.

Обзор подготовлен специ
алистами областного управ
ления сельского хозяйства 
и областной государствен
ной семенной инспекции.
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ГВАРДЕЙЦЫ ЖАТВЫ

Комбайнеры, добившиеся 
в своих районах наибольше
го намо.тота зерна:

Л. Ф. Кураш, колхоз «1 
Мая» Первомайского района
— 6105 центнеров.

Я. П. Балтеако, совхоз 
«Светлый» Кожевниковского 
района — 6026 центнеров.

A. Ф : Кураш, колхоз «1 
Мая» Первомайского района
— 5714 центнеров.

B. Я. Сторожев, совхоз 
«Еловский» Кожевниковско
го района — 5531 центнер.

Н. М. Шачнев, совхоз 
«Вперед» Шегарского райо
на—4264 центнера.

Б. М. Волобьев, , колхоз 
имени XX II съезда КПСС 
Зырянского района — 3385 
центнеров.

В . И. Крылов, совхоз

имени 60-летия СССР Чаин
ского района — 3241 центнер.
• Б. Ф. Лебедев, колхоз име
ни Жданова Зырянского рай
она — 3299 центнеров.

Д. И. Беженарь, совхоз 
имени Кирова Асиновского 
района — 2845 центнеров.

Г. И. Ворошан, совхоз 
имени Кирова Асиновского 
района — 2728 центнеров.

Л. А. Воробьев, совхоз 
«Молчановский» Молчанов- 
ского района — 2262 центне
ра.

В. В. Кузнецов, совхоз 
«Петровский» Кривошеин
ского района — 2174 центне
ра.

А. Г. Епифанцев, совхоз 
имени Свердлова Кривоше
инского района — 2168 цент
неров.

М. Н. Сердитов, совхоз 
«Молчановский» Молчанов- 
ского района,— 2146 центне
ров.

Н. С. Сальников, совхоз 
«Усть-Бакчарский» Чаин
ского района — 1853 центне
ра.

Томский и Бакчарский 
районы сведений о победи
телях социалистического со
ревнования на уборке зер
новых не представили.

Ч Е С Т Ь  Г Е Р О Я

— Неужели Петр? — 
удивленно воскликнул Кос
тя Чубаров, увидев высоко
го парня со звездой Героя 
на груди?

Да, это действительно был 
Петр Ефремов, его школь
ный товарищ. Эта встреча 
состоялась летом 1944 года.

Костя знал о подвиге зем
ляка. С фотографии, опуб
ликованной в «Комсомолке» 
глядел статный красавец в 
полушубке с авто.матом, 
совсем не похожий на непо
седу Петьку, доставлявшего 
немало хлопот учителям.

И сегодня, сорок лет спу
стя, Константин Викторо

вич, главный инженер экс
периментального цеха СКВ 
объединения «Сибэлектро- 
мотор», до мельчайших под
робностей помнит эту встре
чу.

— Служил Петр в развед
ке, — рассказывает К. В. 
Чубаров. — Отважным был 
воином. На фронт ушел 
добровольцем. А  Героя по
лучил после форсирования 
Днепра. Сибиряк первым ус
тановил связь с другим бе
регом и захватил очень 
ценного «языка».

После демобилизации
Петр работал секретарем 
Кировского райко.ма комсо
мола, а в зрелые годы на.м 
довелось работать вместе в 
инструментальном цехе за
вода.

Многие инструментальщи

ки помнят П. Н. Ефремова 
как хорошего ш.тифовщика, 
специа.тиста своего дела, 
отзьгачивого человека. И 
в эти дни, когда моторост
роители на ударной трудо
вой вахте в честь 40-летия 
Великой Победы, один из 
месяцев которой посвящен 
их товарищу по труду— Ге
рою Советского Союза Пет
ру Николаевичу Ефремову, 
трудятся так, чтобы приум
ножить славу родного цеха, 
завода.

— В цехе оформлен стенд, 
— говорит заместитель на
чальника А. В. Агеев, — 
посвященный предстоящему 
празднику, где отмечаются 
победите.ти каждой вахты. В 
центре общественно - по
литической работы — фото
портреты участников Вели

кой Отечественной войны.
Да, война для инструмен

тальщиков — понятие не 
отвлеченное. Ранеными или 
контужеными вернулись с 
фронтов И. Н. Гордиевских, 
Ю. Я. Конотопский, И. А. 
Бородин, Т. И. Рыжов и 
другие. Многие из них 
встретили День Победы да
леко за пределами нашей 
Родины,

Есть одно надежное сред
ство сохранить мир на зем
ле — трудиться так, чтобы 
оборонное .могущество Роди
ны было непоколебимо. 
Особенно высоки.ми показа
телями в труде выделяется 
участок штампов, которым 
руководит секретарь цехо
вой партийной организации 
Валентин Михайлович Це- 
гельник.

Инструментальное произ

водство на любом промыш
ленном предприятии счита
ется очень сложным. При
чина — несерийное произ
водство, требующее от рабо
чих высшей квалификации. 
За год-другой в совершен
стве профессии не обучишь
ся, и поэтому опора коллек
тива те, кто проработал в 
цехе немало лет. Это сле
сарь - инструментал ь щ и к 
А. Ф. Каличкин, кавалер ор
дена Трудового Красного 
Знамени, а также токарь 
А- А. Колмаков, токарь- 
расточник О. В. Коз-тов. До
рожат честью коллек
тива и приумножают его 
Сергей Пиоттух, Олег Конд
ратенко, Олег Коршунов, 
Юрий Зиновьев,

О каждом и,э них можно 
рассказать много интерес

ного. Изготовление ■ новей
ших, самых сложных штам
пов чаще других поручается 
Каличкину, который любит 
молодежь и охотно с ней ра
ботает. Александр Федоро
вич является как бы сове
стью коллектива — предсе
датель цехового тсварище- 
ского суда. Строг, но спра
ведлив Александр Алексе
евич Колмаков. Он не раз 
избирается председателем 
группы народного контроля, 
а О. В. Козлов — депутат 
Томского городского Совета 
народных депутатов не
сколько созывов подряд.

— Коллектив цеха, — 
говорит В. М. Цегельник,— 
понимает ответственность 
перед поставщиками за вы- 
по.днение., договорных о.-я- 
зательств, трудится, не жа
лея сил. ГЛотопостронтели вы
полнят свои обязательства в 
честь 40-летия Победы со
ветского народа в Великой 
Отечественной войне.

Н. ЗУЕВА.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ : ТЕМА ВЫЗВАЛА ОТКЛИК Ж»:

В газете «Красное 
знаа1Я» 28 августа бы
ла опубликована статья 
слесаря Туганского за
вода стеновых силикат
ных материалов В. Уш а
кова '«Что ответить де
магогу?». Многих вы
звало на разговор это 
выступление. В  редак
цию приходят отклики. 
Два из них мы сегодня 
публикуем.

Главная ошибка
я  также, как и рабочий 

Тугакского завода В. Уша
ков, считаю, что Бысказы- 
вани.ч некоторых демагогов 
о то.м, что на Западе «все 
лучше», нельзя пропускать 
мимо ушей, делать вид, что 
не сльплишь. Отпор демаго
гу должен быть не только 
от официальных агитаторов 
и пропагандистов, но и от 
нас, людей, которым дороги 
наш строй, его завоевания.

Меня удивляет, когда не
которые наши люди счита
ют, что все лучшее, в осо
бенности в предметах бы-, 
та, в автомашинах, должно 
быть у нас, а если этого 
они не находят, то начина-

БЫТЬ НЕРАВНОДУШНЫМ
ют делать далеко идущие 
выводы. Конечно, приятно, 
когда именно советское aj-M 
шего качества, но так не 
всегда получается: ведь в 
других государствах тоже 
немало умных специалис
тов, талантливых рабочих. 
Соревнование двух систем — 
именно этот принцип наша 
партия и наше правитель
ство ставят в основу мирно
го сосуществования различ
ных стран. И если ты хо
чешь, чтобы наше советское 
было лучшим, то и рабо
тать надо упорнее.

Сравнивать, если уж на 
то пошло, надо главное — 
образ жизни, права челове
ка. Что касается нашего об
раза жизни, он исключи
тельно благоприятный для 
людей труда. Если у нас 
имеются некоторые недо
статки, то с ними нужно 
самим бороться и устранять 
их. Жизнь — это борьба, 
движение, преодоление труд
ностей. Так было во все

• После собрания
Отчетно - выборное пар

тийное собрание прошло в 
цеховой организации авто
гаража совхоза «Степанов- 
ский» Томского района.

Коммунисты в своих вы
ступлениях прежде всего об
ращали внимание на подго
товку подразделения^к мас
совой уборке овощей. Про
звучала критика по адресу 
руководства гаража. У  ряда 
машин не наращены борта, 
не сделаны другие работы.

После критики на отчстно- 
выборном состоялось рас
ширенное совещание у  ди
ректора совхоза, в котором 
приняли участие члены 
парткома, специалисты хо
зяйства. Коммунистам, ра
ботникам совхоза были да
ны поручения. Заведующе
му гаражом В. И. Ржевско
му указано на недостатки, 
которые он обязался срочно 
исправить.

И. ЕМЕЛЬЯНОВ.
секретарь парткома сов

хоза «Стспановский».

Помочь
комсоргу

в ньшешнем году в ком
сомольской организации 
Бакчарской ПМК-9 прошло 
всего четыре собрания. Ког
да этот факт обсуждали на 
партийном собрании, рабо
чий И. В. Бобров сказал, что 
причина неактивности ком
сомольцев еще и в недоста
точном внимании к ним со 
стороны старших. Ведь на 
комсомольских собраниях не 
бывают руководители, ра
ботники райкома комсомола.

Это выступление поддер
жали ветераны войны и тру
да Г. С. Николаев и А. Е. 
Мясников. Н. Бахметьевой, 
секретарю комсомольской 
организации, говорили они, 
не хватает опыта, руководи
тели колонны, коммунисты, 
райком комсомола должны 
помочь ей в создании Ком
сомольске - ыоло д е ж н ы X 
бригад, организации соци
алистического соревнования.

В. ПАВЛОВ.
Бакчарсний район.

Коммунисты 
одной семьи

Восемь сыновей воспитали 
Алексей Ефимович и Екате
рина Ефимовна Казины из 
колхоза «Гигант» Шегарско- 
го района. Воспитали патри
отами, людьми, преданными 
земле, на которой ишвут.

Недавно на бюро Шегар- 
ского райкома партии был 
принят кандидатом в члены 
КПСС механт4затор Анато
лий Казиц. Это уже пятьп"! 
из братьев, который связал 
свою жизнь с партией. Один 
из братьев Казиных—Нико
лай — ТОА1СКИЙ инженер, 
другой — Геннадий — кадро
вый военный, пограничник, 
а шестеро избрали своей 
профессией сельский
труд. Ал^ексей, Виктор, Иван, 
Анатолий—в Шегарском, Сте
пан — в Томском районе. 
Евгений сейчас служит в 
армии, а до призыва рабо- 
та.д на АВМ, в родном кол
хозе.

И. ГЕРАНЬ,

времена, и так будет до тех 
пор, пока существует чело
вечество. И если некоторые 
люди надеются, 'что их путь 
кто-то обязан устилать ков
рами, то они не только 
ошибаются, но и лишают 
себя возможности полно
ценно жить.

А. СУХОДОЛИН, 
слесарь автобазы Том
ского филиала СО АН 

СССР.
Чего ждем от 
пропагандиста

с  интересом прочитал 
выступление слесаря В. Уша
кова. Правильно и объектив
но он подметил слабые сто
роны идеологической рабо
ты. Хотя никогда не при
ходилось писать в газету, 
•решил тоже принять учас
тие в обсуждении этой важ
нейшей темы.

С самого рождения нашей 
страны идет борьба двух 
идеологий. Меняются фор
мы буржуазной пропаганды.

но суть ее остается одна — 
внушить советскому челове
ку, что плох наш строй. На
меренно раздуваются те от
рицательные явления, кото
рые у нас еще имеются. Все 
мы отли’шо знаем, что 
средства, отпускаемые на 
идеологическую работу в ка
питалистических странах, 
год от года растлг. И ни 
для кого не секрет, что кое- 
где наша контрпропаганда 
не срабатьгаает. Об этом и 
размышлял в статье В. Уша
ков. Хочу коснуться этой 
темы и я.

Начну с центров общест
венно-политической работы. 
У  нас на заводе масштабы 
иные, чем на Туганском за
воде стеновых материалов, 
и центры существуют поч
ти в каждом цехе. Но мож
но уверенно сказать, 
что из существующих толь
ко 50 процентов находятся 
на современном уровне. К 
примеру, возьмем ЦОПР на
шего ремонтно-механическо

го цеха. Что здесь увидишь, 
кроме голых стен? В обе
денный перерыв можно за
няться только игрой в до
мино.

Теперь давайте поговорим 
о школах коммунистическо
го труда, где рабочие при
званы повьппатъ свой идей
ный уровень. Здесь я 
полностью согласен с 
В. Ушаковым, что нель
зя назначать пропаган
дистов без разбора. Опять 
беру для примера наш цех. 
Поручили это ответственное 
дело Ю. Г. Чайке. А  он не 
смог наладить работу шко
лы, и она распалась. Что 
можно сказать о материале, 
изучаемом в школах ком- 
труда? Программа их из го
да в год почти не меняет
ся. Не меняются формы и 
методы подачи материала. 
Вот некоторые рабочие и 
отказываются их посещать.

Может, есть смйсл про
вести некоторую реоргаш4за- 
цию? Очевидно, надо вести

занятия на примерах из 
жизни цеха. Только в этом 
случае пропаганда экономи
ки или политики будет зло
бодневна, темы будут изла
гаться доступным языком. 
Пропагандист должен не 
просто уметь убеждать, он 
должен заставить человека 
задуматься, самому найти 
верное решение. Надо шире 
распространять подготовку 
и ведение занятий самими 
слушателями.

Не на высоте у нас ан
тирелигиозная пропаганда.

У  нас в цехе за семь лет 
была одна или две лекции 
на эту тему. Некоторые 
граждане по недомыслию 
помогают распространять 
религиозный дурман. Знаю 
одну женщину, которая 
днем во Дворце зрелищ 
и спорта учит наших 
детей, а по вечерам по
ет в церковном хоре. На 
вопрос, зачем она это де
лает, с гордостью отвечает: 
«А  знаешь, какие там день
ги платят!»

М. СТРЕЛЬЦОВ, 
фрезеровщик Томского 
подшипникового завода, 
член парткома предприя

тия.

-  .
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С е й ч а с  уже не встре
тишь в районе се
ла, где бы не бы

ло Дома культуры или клу
ба, Средства на развитие 
культуры вложены немалые. 
Но приедешь в иное село — 
затишье; кроме демонстра
ции фильмов, никакой рабо
ты. Беседуешь с заведующим 
и выясняется; того нет, дру
гого. Но хуже, что бездея
тельности своих очагов 
культуры не замечают в 
сельских Советах. Иной 
председатель тоже не прочь 
отговориться: мол, не при
слали баяниста или никто не 
идет руководить кружком.

А вот в Усть-Бакчарю все 
по-иному. И кружки работа
ют, и люди сюда идут охот
но. Какой замечательный 
музей на материалах крае
ведения организовали в ДК! 
С каким желанием люди 
участвуют в художественной 
самодеятельности. Но самое 
интересное — это внедрение 
новых обрядов. Праздниками 
всего села становятся комсо
мольско-молодежные свадь
бы, чествование молодых ро
дителей. А  запевала всех до
брых дел- — председатель 
сельсовета Людмила Иванов
на Пазинич. Нет, она не под
меняет директора Дома 
культуры, а умело направ
ляет его коллектив, вместе с 
членами исполкома справед
ливо считая, что заботы о 
производстве не должны за
слонять забот об отдыхе лю
дей, внимании к ним.

Вопрос о том, как улуч
шить деятельность учрежде
ний культуры, мы поднимали 
не раз, но оживление стало 
затиетным только тогда, ког
да на базе Усть-Бакчарского 
Дома культуры был органи
зован выездной семинар 
председателе!! сельских Со
ветов. ' Многие тогда воочию 
убедились, насколько можно 
оживить- культурную работу 
на селе, если проявить к ней 
настоящий интерес. Для нас 
же, членов исполкома рай
онного Совета, стало ясно, 
что мы «нащупали» одну из 
действенных форм повыше
ния активности Советов — 
выездные семинары.

Поэтому очередной такой 
«вояж» совершили в Гриш- 
кинский сельский Совет — 
поучиться тому, как' местная 
власть добивается увеличе
ния выпуска товаров народ
ного потребления. Когда-то 
Гришкинский лесозавод на
чинал с нуля, а теперь там 
хороший цех, где выпускают 
кухонные наборы, черенки. 
Совет строго .следит за 
тем, чтобы план по 
выпуску товаров народного 
потребления вьшолнялся, ас
сортимент изделий разнооб
разился.

На восьмой сессии район
ного Совета, где обсуждались 
задачи органов власти в све
те требований июньского 
(1983 г.) Пленума ЦК КПСС, 
.мы повели серьезный разго
вор о том, как повысить бо
евитость местных Советов. 
Само собой было ясно, что 
надо поднять депутатскую 
работу в избирательных ок
ругах, активизировать дея
тельность общественных са- 
модеятеиьных организаций. 
Но вот добиться этого не
просто.

По опыту прошлых лет 
знали, что хорошие резуль
таты дает обучение председа

телей и секретарей исполко
мов сельских Советов в 
школе советского строитель
ства при райисполкоме. И 
стали проводить занятия бо
лее содержательно. Програм
ма, составленная на год с 
учетом пожеланий слушате
лей, предусматривает нс 
только лекционные выступ
ления работников райиспол
кома и хозяйственных руко- 
водителе!!, но и семинарские 
занятия, разбор практики. 
Полюбилась всем такая фор
ма занятий, как решение ак
туальных задач, когда отве-

работающие в этих должно
стях от пяти до десяти лет; 
имеющие высшее образова
ние. Они чуткй к ново.му.

Вся организационная рабо
та райисполкома направлена 
на то, чтобы повысить роль 
Советов в хозяйственном и 
культурном строительстве, 
обеспечить комплексное со
циально-экономическое ра.э- 
витие села. И сдвиг есть. 
Активней стали влиять Со
веты на ход жилищного 
строительства и благоустрой
ства, развитие личных под
собных хозяйств, заготовку

чающему предлагается «про
крутить» какой-либо случай 
на примере своего Совета. 
Это повышает правовую гра
мотность председателей, сек
ретарей, учит в сложной си
туации не теряться.

Завели правило, чтобы все 
ответственные работники ап
парата райисполкома систе
матически бьгаали в сель
ских Советах, свои ведомст
венные дела на местах ре
шали только через них. Что 
же касается непосредствен
ных «контролеров» — секре
таря исполкома Фаины Фе
доровны Чесноковой и заве
дующей орготделом Лидии 
Петровны Павловой,;—то они, 
конечно же, регулярно выез
жают в Советы, причем не 
только с проверками. Оказы
вают конкретную помощь в 
организации депутатской ра
боты, привлечении общест
венности. Даже заведующая 
таким не «мобильным» отде- 
.пом, как райгосархив, Н. Ы. 
Григоревская не сидит на 
месте. Бывая в Советах, она 
добивается четкого ведения 
делопроизводства, и не слу
чайно областная комиссия 
отметила хорошее оформле
ние документов.

Ни одна еессия сельского 
Совета не проходит без уча
стия районного представите
ля. В зависимости от рас
сматриваемого вопроса на 
место выезжает кто-нибудь 
из руководителей исполкома 
райсовета и заведующих от
делами. Едут не гостями. В 
Совете же, зная о их приез
де, также тщательно готовят
ся. Деловой подход к прове
дению сессий дает возмож
ность и вопросы решать кон
структивно.

Все сессии сельских Сове
тов проходят в один и тот 
же день — это вносит боль
ше порядка. Обязательно 
всех председателей и секре
тарей приглашаем на сессии 
райсовета. Для них это хо
рошая школа. Впрочем, по
ловина руководителей . мест
ных Советов—люди опытные.

Письмо 
из Молдавии

Дружба и братство наро
дов — яркое достижение 
Страны Советов. Бывая в 
других республиках, всегда 
чувствуешь душевное уча
стие к тебе, интерес к жиз
ни твоего народа. И в себе 
обнаруя!Иваешь тягу видеть 
все новые края, глубже уз
навать жизнь братских рес
публик. Вот почему с таким 
интересом смотрели мо.ддав- 
ские телезрители содержа
тельную програм.му Томской 
студии телевидения. Мы ви
дели ее Б кругу друзей, ко
торые совсем недавно посе
тили ваш чудесный край. 
Наши мнения совпали, и мы 
решили послать письмо в 
вашу газету.

Прекрасен был телеочерк

НАШ Е СОЛНЕЧНОЕ БРАТСТВО
«Нарисуйте мне ветер» — 
объемный рассказ об отлич
нике народного просвещения 
РСФСР Игоре Александро
виче Полякове, учителе се
верного поселка Клюквинка 
Верхнекетского района. Мы 
узнали, что Игорь Алексан
дрович вот уже 14 лет ведег 
трудовое и производственное 
обучение в средней школе. 
Нас порадовало, что этот че
ловек так ценит прекрасное 
в природе, любит животных. 
Многие из его ^шеников вос
приняли ценные качества 
наставника, идут его путем.

Емки.ч получился и теле
очерк «Штрихи к портрету» 
— рассказ о творчестве за
служенного художника
1СФСР А. А. Шумилкина, о

искусством которого позна
комились и в ряде зарубеж
ных стран. Изумительно 
впечатление от выставки в 
областном художественном 
музее, где мы побывали 
вместе с телеоператоро.м. За
помнилось нам выступление 
самодеятельного хореогра
фического коллектива
«Юность», которым руково
дит увлеченный мастер 
В. И, Петриева, особенно 
своеобразные танЦы том
ского края...

Авторы передачи с/мои 
по.анакомить нас с уь-гсаен 
ными людьми томского 
края, их повседневным и 
нужным для общества тру
дом. Всю программу То;и- 
ского телевидения отличают 
интересный замысел, высо

кий уровень режиссерского 
и операторского мастерства, 
яркость и эмоциональность 
дикторского текста.

В сплаве изображения и 
слова родились кадры, убе
дительно передавшие много
гранность советского образа 
жизни под солнцем братст
ва, И тем, кто пока не был 
в вашем крае, понятен те
перь духовный мир томи
чей. Бы успешно претво
ряете в жизнь исторические 
решения XXVI съезда 
КПСС, плечом к плечу с 
другими народами нашей 
необъятной страны шагаете 
в светлое .завтра.

Л. КАРАДЖОВА,
В. КАРАДЖОВ, 

г. Тирасполь,
Молдавская ССР, • ■ - - •

ОВУЖДЙЯ 
ИИИЩТИВЕ

Чаинский райисполком совершенствует 
руководство сельскими Советами

кормов для обществеяного 
животноводства.

В Усть-Бакчарском сель
ском Совете, о котором я уже 
упоминал, кроме хорошо по
ставленной культурной рабо
ты, заметна и хозяйская по
зиция в вопросах строитель
ства жилья и благоустройст
ва. В поселке мелиораторов 
уже который год сдаются со 
всеми благами дома, мно
гое сделано для улуч
шения дорог. Руководители 
ПМК правильно реагируют 
на требования Совета, одно
временно получая от него 
поддержку.

Деловой контакт с руково
дителями хозяйств—у боль
шинства председателей сель
ских Советов. Поэтому нын
че, так организованно прохо
дила заготовка кормов. 
Советы подняли население 
на косьбу трав, всячески ̂ по
могая совхозам, а хозяйст
ва, несмотря на трудности с 
выкосами и пастбищами, 
позаботились о том, чтобгя 
не остался без корма личный 
скот. Обеспеченность же кор
мами—залог успешного раз
вития личных подсобных хо
зяйств. Бундюрский, Лебо- 
терский Советы активно ве
дут закупки молока у насе
ления. Правда, Гореловский 
и Варгатерский проявляют 
мало настойчивости.

В организации работы с 
сельскими Советами нельзя, 
допускать администрирова
ния, но и оставлять их «са
мих по себе» тоже нельзя. 
Контроль должен строиться 
так, чтобы побуждать к ини
циативе, чтобы в Советах 
всегда чувствовали поддерж
ку. К этому и стремимся в 
райисполкоме, понимая, что, 
только повысив боевитость 
органов власти на местах, 
можно добиться заметного 
их влияния на все сферы 
деятельности.

В. СТАРЦЕВ, 
председатель Чаинского 
райисполкома.

Фрезы и сверла Томского 
завода режущих инструмен
тов включены в число со
ветских экспонатов на Меж
дународной специализиро
ванной выставке машин, 
оборудования и приборов 
для лесной, целлюлозно-бу
мажной и деревообрабатыва
ющей промышленности (Мо
сква, с 11 по 20 сентября 
с. г.).

«Лесдревмаш - 84» будет 
проходить в нашей стране 
уже в третий раз. Первым 
двум подобным выстав
кам в 1973 и 1979 годах 
сопутствовал успех и хоро
шие коммерческие итоги. В 
смотре нынешнего года при
мут участие свыше 400 за
рубежных фирм и органи
заций из 23 стран.

Советский Союз — орга
низатор и один из главных 
экспонентов «Лесдревмаша- 
84» — покажет здесь об
ширную и содержательную 
экспозицию, охватывающую 
все актуальные вопросы 
развития лесной, целлюлоз- 
но - бумажной и деревооб
рабатывающей индустрии. J-

Поэтому не, случайно . в 
ЧИС.ДО 250 отечественных 
предприятий, производст
венных объединений, НИИ, 
КБ и организаций тридцати 
семи министерств и ве
домств страны, сформиро-

С д е л а н о  
в То м ске

вавших экспозицию СССР 
на выставке, вошел Томский 
завод режущих инструмен
тов — один из основных 
поставщиков фрезерного де
реворежущего инструмента 
в Советском Союзе. Это 
предприятие покажет раз
нообразные образцы своей 
продукции, характеризую
щие современный уровень и 
перспективы производства 
деревообрабатывающих ин
струментов.

Всего в советском разделе 
будет Демонстрироваться 
полторы тысячи экспонатов 
— новые лесопосадочные, и 
лесовосстановительные ма
шины, прогрессивная техни-, 
ка для заготовки, транспор
тировки и переработки дре
весины, оборудование для 
целлюлозно - бумажного и 
мебельного производств, про
дукция стандартного домо
строения и образцы готовой 
продукции.

Для их размещения вы
делено 24 тысячи квадрат
ных метров экспозмгщонной 
площади — два павильона 
и открытые площадки вы
ставочного комплекса «Со
кольники». Стенды зару
бежных участников разме
стятся также в выставочном 

’ городке на Красной Пресне.
Р. КАЗАЧКОВ, 

сотрудник отдела ин
формации советского 
раздела менгдународиой 
выставки «Лесдревмаш- 

84».

Когда одиннадцать лет назад Цирендаши Бадмаш 
приехал в Томск, он не думал быть монтажником. По
ступил в объединение «Сибэлектромотор». А  два года 
спустя Кировский райком КПСС призвал заводчан помочь 
городу, которому нужны строители. Так, по путевке рой- 
кома партии Ц. Бадмаев пришел на домостроительный 
комбинат. Сначала был мастером. Но потом увидел: не
хватает опыта, знаний строительного дела. решил пой
ти в бригаду кавалера двух орденов Трудовой Славы Фе
дора Ивановича Лира. Тот работал на ДСК чуть ли не с 
момента его возникновения. У  кого же учиться, как не 
у него? Через три года стал Бадмаев звеньевым, и Лир, 
уходя в отпуск, всегда остав.тдл за себя Цирендаши. 
Знал: не подведет. А  потом, когда у Федора Ивано
вича спросили, кто из его бригады может возглавить но
вый коллектив, он без колебаний назвал фамилию ком« 
муниста Бадмаева.

Сейчас бригада Цирендаши ведет монтаж дома № 36 
в микрорайоне Центральном. Этажи растут быстро. Нв-̂  
давно встретил его и спросил, как идут дела.

— В июле первое место заняли.
В. НОВОКШОНОВ,

Фото автора.

по СЛёМ  НАШИХ: 
1ВЬ1СТУПДЕЙИЙ"

«Н Е  ТАК, КАК НУЖНО»
Так называлась статья в 

газете за 31 июля. В ней 
г о в о р и л о с ь  о том, 
что работники областной 
госавтоинспекции задержали 
трех специалистов колхоза 
«Гигант» Шегарского райо
на, находившихся за рулем 
в нетрезвом виде. Редакция 
получила ответ руководите-. 
лей хозяйства.

«Все указанные факты

полностью подтвердились* 
Цеховая .партийная органит 
зация на своем собрании 
дала принци п и а л ь н у 1й 
оценку случившемуся. Глав-i 
ному зоотехнику колхоза 
Н. С. Сутулову, главному 
ветврачу Н. А. Тартыкову и 
заместителю главного ин-* 
женера А. Н. Киселеву объ-( 
явлены строгие выговоры. 
Кроме того, Киселев лишен 
водительских прав сроком 
на один год. Шоферу М. М. 
Зайцеву на совете шофе
ров объявлен выговор, на 
заседании административ
ной комиссии в Шегарском 
РОВД он оштрафован йа 
100 рублей».

В. ЛЕЩЕЯЯ,
председатель колхоза 
«Гигант» Шегарского 

района;
П. СИВОХА, 

секретарь парткому.

Стройкам —  

надежную базу! К и р п и ч  в к о л е с е
В редакцию позвонила 

Галина Ивановна Чекотина, 
начальник производственно
го отдела завода керамиче
ских материалов и изделий, 
и попросила помощи газеты. 
Она сообщила о том, что 
грузовое автотранспортное 
предприятие № 2 в послед
нее время завозит сырье 
(белую и красго'ю глину) 
далеко не в то.м количест
ве, которое требуется для 
производства 1:ирпича.

За первые двадцать дней 
августа ГАТП-2 задолжало 
заводу пять с лишним тысяч 
тонн глины. В. В. Железнов, 
начальник автотранспортного 
предприятия, причины сры
ве поставок объяснял так:

— В августе 100 машин 
сняли на сельхозработы. У  
нас, кроме кирпичного за
вода, есть и другие объек
ты обслуживания. К тому 
же много автомобилей со
шло с .тшдаи из-за поло
мок...

Василий Васильевич при
знал, что здесь есть и их 
вина... Можно было бы ог
раничиться газетной репли
кой о том, что в ГАТП-2 
плохо организована работа, и 
записать виновника в «на
рушители плановой дисцип
лины». Но не все оказалось 
просто Б отношениях двух 
партнеров. У них накопилось 
много претензий друг к 
другу. Некоторые из 
них, увы, зачислены в раз
ряд «вечных».

«Парадокс
материи»

Он заключается в том, 
что общий вес выпущенно
го кирпича намного меньше 
завозимой глины. Конечно, 
делается поправка на то, что 
глина при производстве кир
пича высыхает. Но ведь раз
ница в десятки тысяч тонн! 
ГАТП-2 в последние три го
да полностью обеспечивало 
завод сырьем. ЗКМИ спра
вился с планом лишь в 1982 
году. В 1981 и 1S83 годах 
задание было выполнено со
ответственно на 99,3 и 95,5 
процента.

Куда же девается осталь
ное сырье?

Все-таки здесь нет пара
докса. Из части сырья по
лучается брак. За прошед
шие полгода выпущено 12 
процентов никуда не год
ной продукции.

Г. И. Чекотина объясняет, 
что это происходит по вине 
ГАТП-2.

— Качество кирпича на
прямую зависит от ритмич
ности поставки сырья, — 
говорит Галина Ивановна. — 
Мы работаем, что называет
ся, «с колес». Производст
во кирпича — процесс не
прерывный, круглосуточный, 
и  если автотранспортное 
предприятие несколько дней 
ерьшает поставки, а потом 
наверстьгаает отставание, то 
нарушается вся технология 
производства. Глина не вы
леживается положенный 
срок, сокращается время 
сушки сырого кирпича, по
тому он и трескается при 
обжиге.

М. М. Готко, начальник 
цеха завода, показывал мне 
аккуратные штабеля из 
кирпича, внешне привлека
тельного. Но на стройке его 
не дождутся: брак.

А что говорит В. В. Же
лезнов о поставках сырья?

— Нам просто не дают 
подвозить глину ритмично. 
Вот типичная картина. Ма
шины с грузом и порожние ,̂ 
приезжающие за готовой 
продукцией, скапливаются у 
ворот завода, потому что 
пропускная способность irx 
невелика. Техника простаи
вает по полчаса. А  потом, 
конечно, получаются пере
рывы, Нужен четкий гра
фик. В договоре должен 
быть пункт, обязывающий 
ЗКМИ принимать сырье то
чно по врюмени. Я уже не
сколько раз говорил об этом, 
но руководители завода все 
никак не могут расшеве
литься. Создается впечатле
ние, что им выгодна беспо
рядочность приемки, пото
му что вину за плохую ра
боту можно свалить на 
транспорт.

Вот что получается! Две 
организации упрекают друг 
друга: «Нерэтмично подво
зят», «Неритмично прини
мают». И никакой попыт

ки конструктивно подойти к 
проблеме. Правда, В. В. Же
лезнов говорил о графике.

Действительно, график не
обходим. Да и в договоре, за
ключенном на год, есть сло
ва: «Перевозки грузов вы
полняются АТП на основа
нии заявок, представляемых 
клиентом... К заявке прила
гаются согласованный сто
ронами график подачи авто
мобилей в пункты погруз
ки с указанием суточного 
или среднесуточного объема 
перевозок грузов».

Заметьте; «согласованный 
сторонами» график состав
ляет ЗКМИ. Тут даже рас
считывать ничего не надо. 
Известно, что из карьера 
красной глины машины дол
жны подходить через каж
дые 12 минут, из карьера 
белой глины — через 33 ми
нуты. Именно такой график, 
имеющий силу доггумента, и 
позволил бы выявить ис
тинных виновников срыва 
поставок; Взаимные обви
нения и споры сменились 
бы деловым договором. Ко, 
увы, на ЗКМИ не торопят
ся...

«Кровь из носу —  
нужен запасник»

и  все же производство
красного кирпича слишком 
сильно зависит от авто
транспорта. Машины раз
гружаются сразу в прием
ные бункеры. По техноло
гии, как уже говорилось,
глине нужно несколько дней 
вылежаться, тогда качест
во кирпича будет лучше.

Необходим запасник, та
кой, как для белой глины. Он 
бы позволил свободнее рас
поряжаться транспортом; 
Мы проехали с В. В. Жет 
лезновым по трассе от карь
ера красной глины до за
вода. Он комментировал;

— Кровь из носу — ну
жен запасник. Вот здесь зи
мой была авария на дороге. 
Пробка — машины не мог
ли проехать. 700 человек, 
работающих на заводе, про
стаивали. Не было бензина

— завод стоит. Закрыт же
лезнодорожный переезд йа 
трассе — опять простои.- По
нимаете, должен быть «H S» 
на слушай непредвиденной 
ситуации.

Обещал построить зая^ - 
иик бывший директор ЗКМИ 
В. М. Прядко, но дальше 
слов дело не пошло. Ны
нешний директор В. Н. Пер
шин говорит, что такая 
стройка сейчас не .по си
лам; запасник дорого обой
дется. Вот с 1985 года нач
нется реконструкция заво
да, рассчитанная на три го
да, — проектом предусмат-? 
ривается и запасник.

Ну, а разве не возможен 
временньи! вариант? О нем 
упоминали сами работники 
завода. 'Устроить субботник, 
убрать с территории груды 
битого кирпича, которые за
нимают обширное простран
ство, и там, по 1срайней ме
ре, в теплое время года, 
сыпать гл1т у ; Создать свое
го рода оперативный запас. 
Можно? Да. Но, видно, эТо, 
считается лишними хлопо
тами.

«Надо беспокоиться 
о деле...»

Очень правильные слова 
сказала Г. и. Чекотина. Но 
здесь — одна тонкость. Есть 
на производстве дела част
ные и общие. И, только ду
мая о партнере, заботясь об 
общем деле, можно добить
ся у'спеха.

Вина за срывы поставок 
с ГАТП-2 нисколько не сни
мается. Дисциплина там 
действительно не всегда йа 
высоте. Бывали случаи, ког. 
да водители самовольно схо
дили с линии или просто 
спали в кабинах в ночную 
смену.

Но дисциплина — не са- 
моце.ль. Нужно еще и уме
ние хозяйствовать. И если 
администрация завода кера- 

' мических материалов и из
делий не решается убрать 
отходы с территории, то сто
ит Л1^ удивляться, что строй
ки области зависят от раз
графленного листа бумаги.

К. ПОПОВ;

i
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На
зе

л и к
в  августе в Москве проходил 27-й Международный кон

гресс геологов, собравший около шести тысяч делегатов из 
112 стран мира. В его работе прини.иа.га участие и большая 
группа томичей. Мы попросили декана геологоразведочного 
факультета политехнического института профессора С. Л. 
ШВАРЦЕВ,А поделиться своими впечатлениз.чи о работе это
го крупнейшего форума ученых геологов, заседание которого 
в нашей стране проходило уже в третий раз.

1

Важнейшая цель совре
менной науки ■— раскрыть 
геологическую историю ста- 
нонления нашей планеты с 
первых этапов ее зарожде
ния, выяснить причины не
прерывной и многообразной 
Изменчивости «нутра и ли
ка» колыбели человечества. 
Само по себе 1зешение таг.ой 
задачи не только крайне ув
лекательно — оно способно 
утолить жажду самого пыт
ливого ума. Опыт, накоплен
ный 1-еологией, показал, что 
сделать это невозможно без 
объединения усилий не 
только представителей раз
ных наук, но и ученых раз
ных стран.

Изучение геологическогг 
истории нашей планеты 
имеет мировоззренческое 
значение: от того, как .мы 
понимаем историю Земли, 
зависит и наше понимание 
окружающего мира. Взгляды 
эти менялись. Некогда бы
товавшие утверждения о 
неизменности лика Земли 
сменились идеями катастро- 
физма, затем униформизма 
и, наконец, эволюционизма. 
Однако границы и области 
такой эво.дюции, равно как 
и ее природа, спорны.

Впервые на данном конг
рессе вице-президент АН 
СССР, академик А. Л. Ян
шин убедительно показал, 
что эволюция геологических 
процессов в истории Земли 
— одно из наиболее важных 
свойств геологической фор
мы движения материи, и 
охватывает она не только 
формы жизни или осадочно
го породообразования, как 
думали раньше, но и явле
ния магматизма, вулканиз
ма, рудообразования, т. е. все 
известные глубинные про
цессы Земли. Одной из

важных фор.м проявления 
такой эволюции служит дви
жение литосферных плит, 
или, иными словами, конти
нентов. Высказанная в на
чале нашего столетия идея 
о движении материков "по
лучила убедительное коли
чественное подтверждение в 
материалах конгресса.

Для понимания ранней 
истории эволюции Земли ог
ромное значение имеет изу
чение геологии планет Сол
нечной системы. На конгрес
се впервые работала секция 
сравнительной планетологии 
— нового направления гео
логических исследований. 
Здесь были продемонстриро
ваны результаты изучения 
геологш! Луны, Марса и Ве
неры с помощью специаль
ных аппаратов, среди кото
рых особо отмечались поле
ты советских станций типа 
«Венера».

Данные сравнительной 
планетологии заставляют по- 
другому относиться и к изу
чению Земли из космоса. На 
конгрессе всех заинтересо
вала составленная впервые 
в мире космогеологическая 
карта СССР, которая демон
стрировалась на междуна
родной выставке «Геокарта- 
84». Она позволила не толь
ко по-новому взглянуть на 
многие вопросы геологии, но 
и пересмотреть перспективы 
отдельных территорий на 
полезные ископаемые.

Геологическая история на
шей планеты не может быть 
понята без знания строения 
океанической коры, которая 
занимает более двух третей 
ее поверхности. Все это оп- 
редели.по большой интерес к 
геологии дна Мирового оке
ана, где в последние годы 
получены важные результа

ты. Удалось установить, в 
частности, в процессе вы
полнения международной 
программы бурения с по
мощью научно-исследова
тельского судна «Гломар 
Челленджер», что возраст 
пород .морского дна при 
движении от срединных оке
анических хребтов к конти
нентам неуклонно возраста
ет.

Геол9гия Мирового океана 
оказалась очень сложной: 
чем больше мы узнаем, тем 
больше испаряется когда-то 
казавшаяся простота. Будо
ражит воображение, что 

хжеаническая вода, прони
кая на многие километры 
вглубь и нагреваясь, выно
сит многие рудообразующие 
элементы, газы, которые, 
смешиваясь у поверхности, 
формируют месторождения, 
часто сопровождающиеся 
шлейфом «черных дымов» 
(фотографии их были про

демонстрированы).
Уникальные результаты 

получены при изучении 
глубинного строения земных 
недр с помощью сверхглу
боких скважин, проходка 
которых осуществляется в 
СССР. Результатам сверх
глубокой Кольской скважи
ны, которая вскрыла 12-ки
лометровый разрез горных 
пород, были посвящены 
специальные заседания, где 
в течение всего обсуждения 
«яблоку негде было упасть». 
Таков интерес к результа
там доселе невиданного 
прорыва в иедра.|̂

Доктор М. Рокман из 
Бангладеш заявил: «Доклад 
профессора Е. М. Козлов
ского о результатах бурения 
на Кольской сверхглубокой 
скважине произвел на меня 
огромное впечатление». Ис
следователей поражают не 
только геологические ре
зультаты, но и советская 
техника, с помощью которой 
они стали возможны.

Особая веха в истории 
Земли — это рубеж, на ко« 
тором возникла жизнь. Сле
дует отметить^ что он посто

янно отодвигается в глубь ве
ков геологической истории. 
Вот и на этом конгрессе бы
ли затронуты основополага
ющие проблемы происхож
дения са.мого удггвительного 
явлени.ч нашей планеты — 
жизни. Возраст ее, по заяв
лению профессора иЗ ФРГ 
Ы. Шидловски, составляет 
около 4 млрд. лет. По мне
нию ученых, нельзя утвер
ждать, что и этот рубеж не 
будет отодвинут ' новыми 
открытиями.

Много внимания на кон
грессе было уделено пробле
мам обеспечения населения 
всех стран мира минераль
ными ресурсами. Геологи 
сообща должны были обсу
дить злободневную пробле
му, нависшую над человече
ством и связанную с угрозой 
истощения запасов полезных 
ископаемых. Особое внима
ние привлекали энергетиче
ские ресурсы мира, призван
ные ликвидировать топлив
ный голод. Следует отме
тить, что, несмотря на от
дельные пессимистические 
выступления, лейтмотивом 
было мнение, согласно кото
рому пока еще рано говорить 
об исчерпаемости запасов.

Председатель оргкомитета 
министр геологии Е. М. Коз
ловский в этой связи отме
тил, что геология отвергает 
взгляды ряда ученых о бли- 
н^айшем истощении мине
ральных и энергетических 
ресурсов, но учитывает, что 
их добыча и получение ста
новятся все более дорогим и 
трудоемким делом. Конечно, 
нехватка отдельных ресур
сов в следующем тысячеле
тии возможна, и это ставит 
перед геологией важную за
дачу — искать нетрадицион
ное сырье.

Много внимания было 
уделено и геологическим 
проблемам охраны окружаю
щей среды, прогнозу и пре
дотвращению негативных 
последствий добычи мине
ральных ресурсов. Впервые 
на таком форуме этим проб
лемам было посвящено одно

из двух плёнарных заседа
ний. Запомнилось яркое вы
ступление при закрытии 
конгресса заместителя гене
рального секретаря ООН по 
охране окружающей среды 
М. Толбы, который призвал 
передать нашу Землю детям 
и внукам в целости и сох
ранности. Он подчеркнул, 
что ресурсы распределены 
неравномерно. В частности, 
постоянно растет дефицит 
пресной воды, особенно в 
странах третьего мира. Вода 
становится одной из самых 
сложных" мировых проблем, 
которые требуют решения. 
М. Толба высказался за рас
ширение программ разви
тия, а не вооружения.

Большое значение приоб
ретает сотрудничество госу
дарств в области охраны 
природы. Получил одобре
ние международный проект 
ОЛКОС — «Охрана лито
сферы как компонента окру
жающей среды», в котором 
под эгидой ЮНЕСКО и 
ЮНЕП прини.чают участие 
15 государств. Итогом вы
полнения первой фазы про
екта стало издание несколь
ких международных моно
графий. Участникам кон
гресса были доложены ре
зультаты охраны геологиче
ской среды в СССР на при
мерах Крыма, Москвы, Уз
бекистана, зоны БАМа и др.

Невозможно в краткой 
статье даже упомянуть про
блемы (а их насчитывается 
более 100), которые обсуж
дались Б 3.500 докладах и 
выступлениях. На конгрес
се были подведены итоги 
изучения недр нашей плане
ты, состоялся обмен идеями 
в дружеской деловой обста
новке, установлены личные 
контакты, значение кото
рых трудно переоценить. 
Мы получили возможность 
убедиться, что геологическая 
наука в Томске находится 
на передовых рубежах и с 
интересом воспринимается 
зарубежными коллегами.

Вновь избранный прези
дент Международного союза 
геологических наук Р. Хат
чинсон (Канада) и многие 
ученые высоко оценили на
учные итоги конгресса. Вне 
всякого сомнения заполнена 
еще одна страница в книге 
по геологической истории 
Земли.

С. Ш В А Р Ц Е В , 
доктор геолого - минера
логических наук, про
фессор Томского поли
технического института.

т .....

^  *

-г.

в  детстве он мечтал стать моряком, 
хотя ни разу не видел моря. После 
службы в армии работал бульдозери
стом в У1И-1 треста «Спецстройиеха- 
низация». Работа нравилась, а меч
та осталась. Однажды увидел объ
явление Томской морской школы о 
приеме на курсы аквалангистов. В тот 
же день Сергей Леонидович Новоселов 
и сделал выбор своей будущей про
фессии. А  затем, после учебы в Том
ске, поехвл учиться уже в Воронежскую 
школу водолазов.

.V

С тех пор прошло полтора года. Се
годня у него более 600 часов работы 
под водой. За это время вместе со 
своими товарищами по участку подвод
но-технических работ РСУ управления 
магистралышх нефтепроводов Цен
тральной Сибири Новоселову прихо- 
днлос’ь трудиться на Вахе, Чае, Оби, 
Васюгане. Словом, на всех водных пе
реходах, за которые несет ответствен
ность их участок.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Подписка-85

Август позади
Август — первьп! месяц 

подписки на газеты и жур
налы на 1985 год. За этот 
месяц жители области уже 
выписали 180 тысяч экземп
ляров периодики. Это пре« 
вышает уровень августа 
прошлого года на 36 про
центов.

Начало подписной кампа
нии свидете.тге.ствует о высо
ком интересе трудящихся 
области к партийно-полити
ческим изданиям. Выписано 
6.350 экземпляров «Правды», 
2.068 — газеты «Известия», 
5.492 — «Комсомольской
ттравды», 2.688 — «Советской 
России». Шестнадцать ты
сяч томичей уже подписа
лись на «Красное знамя». 
3.063 человека выписали 
«Молодой ленинец», район
ные газеты приобрели 8.715 
подписчиков. Значительно 
активнее идет в этом году 
подписка на журналы 
«Агитатор», «Коммунист», 
«Партийная жизнь», «Поли
тическое самообразование», 
«Политическая информа- 
щгя».

.Лучших результатов до
стигли распространители 
печати Бакчарского, Тегуль- 
детского. Первомайского, 
Каргасокского р а й о н о в .  
Здесь оперативнее действу
ют работники «Союзпечати» 
и почты, общественники. Их 
направляют и поддержива
ют партийные и другие об
щественные организации. Не 
удивительно, что по некото
рым важнейшим изданиям 
прошлогодние результаты

перекрыты на 35 и даже на 
30 процентов. Неплохо в 
целом идет подписная каил- 
пания в Шегарском, Асинов- 
ском, Кожевниковском и 
некоторых других районах.

Значительно хуже дела в 
Колпашевском, Кривошеин- 
ском, Чаинском, Томском 
районах и в областном цен
тре. Так, газет выпи
сана пока примерно 
одна десятая часть к подпи
ске 1984 года. Мало выдано 
пока квитанций на партий
но - политические издания.. 

Первые дни подписной 
кампании показали, что у 
нас немало активистов, ко
торые душой болеют за по
рученное дело. Это, напри
мер, Г. Н. Болчкова, воз
главляющая подписной
пункт Б совхозе «Тегульдет- 
ский* Тегульдетского райо
на, К. М. Пупынина — на 
Асиновском ЛПК, Г. С. Со
колова — на Каргасокском 
.ППК, В. Н. Смирнова — на 
Томской птицефабрике.

Подписка ■ на газеты и 
журналы — важное партий
ное дело. Сегодня требуется 
к не.чу пристальное внима
ние первичных партийных, 
комсомольских организаций, 
профсоюзных комитетов и 
хозяйственных руководите
лей. И, безусловно, работ
ников «Союзпечати» и поч
ты.

Н. СТЕП И Ч ЕВ, 
начальник областного 
агентства «Союзпечать».

А В Т О Р  П Р О Е К Т А -С Т У Д Е Н Т
Многие томичи не раз 

бывали на лыжной спортив
ной базе Ленинского райо
на, Здесь не только все 
тщательно продумано для 
хорошего отдыха и успеш
ных занятий физкультурой 
и спортом. Привлекает вни
мание выразительное объ
емно - планировочное реше
ние базы: то, как гармонич
но вписывается она в окру
жающий ее сосновый бор, 
как интересно воплощены в 
ней традиции деревянной 
архитектуры. Но. наверное, 
немногим известно, что соз
дана лыжная база на осно- 
ве проекта, разработанного 
студента.чи архитектурного 
факультета Томского инже
нерно - строительного ин
ститута под руководством 
преподавателя К. И. Коло
дина.

Или другой пример. Каж
дый год в различных райо
нах города появляются дет
ские площадки. Раньше это 
были небйльшие сказочные 
городки с расписными де
ревянными теремами, за
бавными фигурками фанта
стических героев и стреми
тельно летящими вверх ка
челями. Создатели же пло
щадок, строящихся в пос

леднее время, учитывают 
потребности ребят в фиэи- 
ческ1гх упражнениях. По
этому стали делать перекид
ные лестницы, батуты, дру
гие спортивные снаряды, ос
тавлять участки для игры в 
футбол и волейбол.

Кроме того, стараются, 
чтобы детские городки бы
ли зелеными, сочетались с 
архитектурным обликом зда
ний, расположенных побли
зости. И опять же мало кто 
знает, что авторы проектов 
этих нестандартных детских 
городков — члены студенче
ского конструкторского бю
ро, возглавляемого ассистен- 
т,ом кафедры архитектур
ного проектирования ТИСИ 
Р. А. Мугафаровым.

Хорошо известно: что
бы вчерашний студент, 
начав трудиться на произ
водстве или в 5шреждении, 
смог быстро включиться в 
рабочий ритм, ему необхо
димо в годы учебы получить 
как можно более полное 
представление о будущей 
профессии. Ему надо на деле 
соприкоснуться с теми проб
лемами, заниматься которы
ми по окончании вуза пред
стоит каждодневно.

Именно в таком направле-.

НИИ строится 5гчебный про
цесс на архитектурном фа
культете ТИСИ. С младших 
курсов здесь привлекают 
начинающих зодчих к раз
работке конкретных проек
тных заданий.

— Подобная ориентация,— 
говорит заведующий кафед
рой архитектурного проек
тирования доцент Н. В. Ша
гов. — во-первых, позволяет 
приобщить студентов к ре
альным градостроительным 
задачагл, стоящим перед 
Томском и областью. Во- 
вторых, конкретный проект 
заставляет студента отно
ситься 1C его выполнению 
более ответственно, чем ■ к 
отвлеченному учебному. И, 
наконец, в-третьих, помога
ем ведущим проектным ор- 

• ганизациям города, в том 
числе институту «Томск- 
гражданпроект». Используя 
работы студентов как пред
полагаемые варианты за
стройки, JiHCTHfyT имеет воз
можность глубже изучить 
перспективный объект пла
нирования, быстрее выбрать 
подходящее решение.

С «Томскгражданпроек- 
том» у факультета заключен 
договор о взаимном сотруд
ничестве, Студенты выпбл-.

няют предложенные инсти
тутом задания, а опытные 
спещлалисты — архитекто
ры Г. Г. Скуратов, Ю. Р. 
Зайцев, Н. К. Яковлев и 
другие непосредственно ку
рируют их работу. Тесные 
контакты с факультето.м 
поддерживает главный ар
хитектор города В. Р. Нови
ков.

В конце прошлого учебно
го года проходил смотр кур
совых проектов четвербкур- 
сников. Архитектурная об
щественность Томска инте
ресовалась, как справились 
студенты с разработкой 
перспективной застройки 
станции Зональная. Вы
сказывались различные
мнения, но в цело.м работы 
получили высокую оценку.

Сейчас студенты трудятся 
над проектом мемориального 
комплекса в память погиб
ших в борьбе за Советскую 
власть в селе Молчанове. С 
такой просьбой обратился к 
факультету Молчановский 
райком партии. В мемори
ал должны войти здание 
музея боевой славы, парко- 
вай зона. Будет зажжен и 
Вечный огонь.

Совместно с институтом 
«Томскгражданпроект» буду

щие зодчие проектируют бэ- 
доровительные центры, мо
лодежный комплекс в рай
оне Иркутского тракта и 
ряд других объектов. При
нимают участие в конкурсе, 
объявленном журналом «Ар
хитектура СССР», по созда
нию центра досуга для на
селения микрорайона. Ведь 
существовавшие ранее клу
бы уже не отвечают требо
ваниям времени. Необходи
мы новые типы сооружений, 
способные решить проблемы 
свободного времени совре
менников.

Одним словом, студенты 
.архитектурного факультета 
ТИСИ на практике позна
ют, что же такое реальное 
проектирование. И коллек
тивы, в которые они прихо
дят после вуза, отмечают 
отличную профессиональ
ную подготовленность вы
пускников. А на всесоюзных 
смотрах лучших дипломных 
работ 50 архитектурных 
школ страны, проводящихся 
ежегодно. Томский инже
нерно - строительный ин
ститут всегда получает вы
сокие награды — дипломы 
I и II степеней.

Т. ГРЕК.

ЕЖ Д У Н  а р о д н а я

нсрорм ация

ЕпортЕРы :ТА С С  и АПН сооцщагат

Х О Р О Ш О  З Н А Т Ь  
И П О Н И М А Т Ь  Д Р У Г  Д Р У Г А
ЛИССАБОН. Знаменательным собы

тием праздника газеты <Аваите!т в 
португа."1Ьской столице явилось пред
ставление книги речей п статей Гене
рального секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Верховного Со
вета СССР К. У. Черненко, опублико
ванной издательством «Аванте!». 
Книга содержит речи и статьи за пе
риод с декабря 1973 г. по нюнь 1984 г., 
такие важнейшие выступления в недав
нее время, как ответ на обращение 
руководящих деятелен Социнтерна от 
5 апреля 1984 г., ответы на вопросы 
газеты «Правда» от 9 апреля 1984 г. 
н от 14 июня 1984 г., выступление на 
приеме в Кремле в честь участников 
экономического совещания стран— чле
нов СЭВ на высшем уровне и другие 
программные материалы.

Значительное внимание обществен
ности Португалии привлекает написан
ное К. У . Черненко предисловие к кни
ге, обращенное к португальским чита
телям. В нем говорится:

С удовольствием выполняю просьбу 
издательства «Аваите!» написать к 
этой книге небольшое предисловие.

Советские люди всегда с увагкением 
относились к португальскому народу, 
к его славным традициям борьбы за 
свою свободу, независимость, против 
реакции и фашизма,

В Советском Союзе горячо привет
ствовали вашу славную апрельскую 
революцию 1974 года, покончившую с 
диктаторским режимом. Высвободив 
огромные силы, которыми столь бога
ты народные массы, она создала воз
можность осуществить важные соци
альные перемены в жизни народа По
ртугалии. Сегодня советские люди 
выражают чувства неизменной соли
дарности с теми, кто в вашей стране 
борется за сохранение революционных 
завоеваний, за насущные интересы тру
дящихся. за национальную независи
мость.

Одним из итогов революции явилось 
установление дипломатических отноше
ний между СССР и Португалией, за
ключение соглашений по вопросам 
экономики, культуры, науки. Совет
ско-португальское сотрудничество ста
ло тогда одним из звеньев: разрядки. 
Мы и сегодня хотим всемерного раз
вития равноправных, взаилювыгодных 
советско-португальских связей, расши
рения и укрепления дружбы между на
шими народами. Со своей стороны мы 
готовы к конструктивному сотрудниче
ству.

Оно приобретает особое значение в 
обстановке, когда человечество охваче
но тревогой за свое будущее в связи 
с угрозой ядерной войны. Такая тре
вога реально обоснована— продолжает
ся развертывание в Западной Европе 
новых американских ядерных ракет, 
расширяется география размещения и 
транспортировки ядерного оружия 
США, чужие территории во все боль
шем объеме используются американ
скими милитаристами в качестве баз 
для враждебных и агрессивных дейст
вий п{зотив других народов.

Но любое действие, как известно, 
вызывает противодействие. В ответ на 
милитаристские, агрессивные акции 
США. преследующие цель покончить 
с сложившимся военно-стратегическим 
равновесием, мы вынуждены прнцять 
свои оборонительные меры. Наш народ 
не забыл, как в июне 1941 года фа
шистская Германия воспользовалась 
временным преимуществом и веролом
но напала на нашу страну. Вторая ми
ровая война стоила советским людям 
20 миллионов жизней, п мы не хотим 
вновь нести жертвы от какого бы то 
ни было агрессора.

Что касается нашего миролюбия, то 
оно имеет реальную почву: народ, ко
торый испытал ужасы бомбежек, пере
жил гибель близких и товарищей, по
знал лишения в течение долгих воен
ных лет, не может вынашивать планы 
развя.зывания мирового конфликта. В 
СССР нет ни классов, ни обществен
ных слоев, которые были бы заинтере
сованы в войнах, в прибылях нагонке 
вооружений.

С полной ответственностью могу ска
зать, что Советский Союз был, есть и 
будет поборником решения всех слож
ных международных проблем путём 
переговоров. В отличие от тёх, для 
кого переговоры лишь ■ бтвлекающий 
маневр, предмет для манипуляций об
щественным мнением, мы за деловые, 
честные . переговоры, которые вели бы 
к прекращению гонки вооружений, 
к сокращению ядерных арсеналов до 
полного уничтожения этого оружия..

В современном мире весьма важно 
хорошо знать и понимать друг друга. 
Поэтому хочется надеяться, что на по
следующих страницах вы найдете от
веты на многие вопросы, возникающие 
у вас в Отношении нашей страны, ко
торая, в результате, станет вам ближе 
и понятнее.

Благополучия вам, мира и счастья, 
португальские читатели.

СШ А : КУРС  
Н А  В О Й Н У  
В КО СМ О СЕ
НЬЮ-ЙОРК. Админист

рация Рейгана форсирует 
реализацию э.вантюристи- 
ческих планов милитари
зации космоса. Об этом 
рассказывает кинолента 
«Реальные звездные вой
ны», созданная американ
ской телекомпанией Эн- 
Би-Си.

Сформированное в рам
ках ВВС США космтгче- 
ское командование, ука
зывается в ней, скоро бу
дет преобразовано в штаб 
отдельного вида воору
женных сил. Его задачей 
станет координация дея
тельности различных ве
домств и исследователь
ских центров по по,дготов- 
ке к «звездным войнам», 
Б частности к созданию 
широкомасштабной систе
мы противоракетной обо
роны с элементами кос
мического базирования.

Принявшие участие в 
фильме министр обороны 
США К. Уайбергер и дру
гие высокопоставленные 
пентагоиовцы пытались 
утверждать, будто про
грамма «звездных войн» 
носит «чисто оборо
нительный» характер.' Эту 
ложь полностью разобла
чают приведенные в 
фильме факты, наглядно 
демонстрирующие форси
рование администрацией 
США милитаризации кос
моса.

ПРЕБЫВАНИЕ СОВЕТСКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ
ПЛОВДИВ Советская партийно-правительственная деле

гация Во главе с членом Политбюро ЦК КПСС, Секрета
рем ЦК КПСС М. С. Горбачевым, принимающая участие 
в торжествах по случаю 40-летия социалистической рево
люции в Болгарии, ознакомилась с производственными до
стижениями болгарских трудящихся.

Вместе с Генеральным секретарем ЦК БКП, Председате
лем Государственного совета НРБ Т. Живковым делегация 
посетила сельскохозяйственный научно-производственный 
комплекс им. Г. Димитрова— одно из крупнейших предпри
ятий страны, где в совокупности решаются вопросы произ
водства, реализации и хранения продукции сельского хо
зяйства.

Встреча делегации с тружениками комплекса прошла 
под знаком дальнейшего упрочения братской дружбы и 
всестороннего сотрудничества советского и болгарского на
родов.

С АНТИЯДЕРНЫХ ПОЗИЦИЙ
КАНБЕРРА. В столице 

Новой Зеландии — Веллин
гтоне закончилась нацио
нальная конференция лей
бористской партии. Она 
Приняла ряд резолюций, 
свидетельствующих о глубо
кой озабоченности новозе
ландских лейбористов судь
бами мира, об их стремле- 
1ШИ внести свой посильный 
вклад в предотвращение 
ядерной войны. Резолюции 
призывают правительство 
страны вывести Новую Зе
ландию из военных союзов 
с ядерными Державами, 
т. е. с США и Англией, от
казаться от участия в воен
ных маневрах с ними, за
претить американским бо
евым самолетам . использо
вать базу в Крайстчерче. 
Эти требования конферен
ции должны быть рассмот

рены политическим советом 
партии и на общем заседа
нии лейбористской фракции 
в парламенте. В случае их 
одобрения они станут обя
зательными для правитель
ства.

■•Яидер лейбористской пар
тии премьер-министр Дэвид 
Лонги в своем выступлении 
отметил важность принци
пиальной антиядерной пози
ции новозеландского прави
тельства, отметил широкую 
поддержку, оказанную Новой 
Зеландии мировой общест
венностью. Он еще раз под
черкнул, что его «прави
тельство не отступит от 
своей антиядерной полити
ки». Глава правительства 
уделил также большое вни
мание решению первооче
редных экономических за
дач, борьбе с безрабопщей.

ШАБАШ «ВЕЧНО ВЧЕРАШНИХ»
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН. Не 

довбльствуясь разжиганием 
реваншистской истерии в 
ФРГ, боннские правящие 
круги 'решили распростра
нить ее на Западный Бер
лин. Поводом для этого по
служил так называемый 
«день родины», который 
ежегодно устраивается в 
ФРГ теми, кто не смирился 
с послевоенными границами 
'в Европе и стремится к пере
стройке ее географической 
карты.

Под эгидой головного объ
единения западногерман
ских реваншистов «союза 
изгнанных» здесь состоялся 
шабаш «вечно вчерашних», 
в котором приняли участие 
боннский министр по внутри
германски м отношениям 
Г. Винделен и правящий 
бурго.\1Истр Западного Бер
лина Э. Дипген. Выступая

на этом сборище, Г. Винде
лен откровенно пропаганди
ровал человеконенавистни
ческие идеи и всячески по
догревал реваншистские на
строения. От имени прави
тельства ФРГ он обещал 
оказывать реваншистам Вся
ческое содействие.

Будущий год, когда будет 
отмечаться 40-летие раз
грома гитлеровского фашиз
ма и освобождение народов 
Европы от коричневой чу
мы, боннский министр на
звал «траурным юбилеем». 
Он без обиняков заявил, что 
правительство ФРГ не счи
тает современные государ
ственные границы «оконча
тельными». По его ’ словам, 
они должны быть установ
лены в будущем «для всей 
Германии», что прозвучало 
по сути дела как откровен
но захватнические притяза

ния на территорию ГДР и 
других государств Европы.

Под стать западногерман
скому министру бьшо и 
поджигательское выступле
ние Дипгена, выдержанное 
в духе «холодной войны». 
Одобрительный рев в зале 
вызвало ого утверждение, 
будто «гер.манский вопрос 
остается открытым». Бурго
мистр также обрушился с 
угрозами в адрес тех, кто 
отказывается следовать в 
фарватере этой реваншист
ской политики.

Устроенная здесь реван
шистская провокация вы
звала обоснованную тревогу 
и возмущение демократиче
ской общественности горо
да,. рассматривающей сбо
рище «вечно вчерашних» 
как грубое нарушение че
тырехстороннего соглаше
ния по Западному Берлину.
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И М Я  С О Б С Т В Е Н Н О Е
Мой город встал, открыт ветрам я пургам,
В краю, где были мох да валуны.
Еще демонстративно «Петербургом»
Его фашисты звали в дни войны.
Но шли десятилетия нескорым 
Упорным шагом. Трудная стезя!
Есть мощный пласт истории, с которым 
Играть в слова, щутить — уже нельзя.
В нем все, что есть, свое имеет ямя,
И даже недруг, рад или не рад.
Когда желает понят быть другими.
Сегодня произносит:
«Ленинград».

Широко известный в нашей стране и за рубежом пи
сатель Юлиан Семенов написал повесть в письмах «Псев
доним».

Действие ее происходит в конце прош.дого и начале 
нынешнего века в Америке.

Из писем самых разных людей — новоиспеченных 
банкиров и землевладельцев, финансового ревизора, про
курора, судьи, частного детектива, издателей и литера
турных рецензентов, всякого рода «деловых» людей — 
встает судьба маленького человека, кассира, который 
становится я;ертЕОЙ интриг, ведомых из-за конкуренции. 
Сначала он вынужден покинуть свой дом и семью (боль
ную жену и дочь) и скитаться на чужбине, а потом все- 
таки попадает в тюрьму. ;>тот человек — Билл Сидней 
Портер — пишет юмористические рассказы, регулярно 
получая из разных редакций отказы. ОЦ продолжает 
эту свою работу в тюрьме. Здесь и происходит роясдение 
будущего знаменитого писателя, литературное имя кото
рого читатель узнает в конце повести.

Полностью повесть Ю. Семенова «Псевдоним» будет 
опубликована в журнале «Знамя».

дет это читать, порви и со
жги.

Твой друг
Билл Сидней Портер».

* * •
«Дорогой Билл!
Я всегда говорил братьям, 

что ковбой-лентяй Билл 
Сидней Портер оттого пол
ная бездарь в нашем деле, 
что ему уготована другая 
судьба, а ведь только гений, 
то есть С1ЛН Божий, моясет 
быть наделен всем поровну. 
Ты, увы, не сын Бозкий, но 
ты настоящий молодец, по
тому что дал хороших ту
маков нашему президенту, 
который строит из себя дев
ственницу, а торгует собою.

люди не простят тебе то
го, что ты вывел его сов
сем уж полным кретином, 
когда он трусливо завере
щал про то, что ты, «под
лый убийца, пускай твоя 
бомба свершит смертонос
ное назначение», и все та
кое прочее. А когда правя
щий нами дурак понял, на
конец, что ты не динамит- 
чик, и начал с тобой бесе
довать об отечестве, выяс
нилось, что он о нем ни 
черта не знает, кроме того 
лишь, что в Техасе рабо
тает его друг Дэйв Кальбер- 
сон (кажется, это ваш про
курор, отец твоего друга?) 
и что «вроде бы этот штат 
снова объявлен самостоя-

А их у тебя будет много, по
тому что имя им серость, а 
нет ничего могущественнее 
серости, ибо она удобна, она 
никого не беспокоит, не за
ставляет думать, что все ти
хо, пристойно и ползуче.

Ты уж извини меня, Билл, 
но я долзкен закончить ото 
мое письмо обязательной ба
нальностью, принятой у лю
дей, которые не ненавидят 
друг друга; у тебя есть же
на, которая слаба здоровьем, 
и прекрасная дочурка. По
думай не раз и не два, пре
жде чем решишь напечатать 
свой грустный рассказ в по
ка еще твоей газете.

Твой Друг
Ли Холл».
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Сидней Портер!

Мы не без интереса оз
накомились с вашими юмо
ресками и карикатурами.

К сожалению, мы не мо
жем рекомендовать в газе
ты и журналы ваши юмо
рески из-за их несколько 
странного стиля (кое-кто из 
наших коллег заметил, что 
стиль следует назвать не 
«странным», но «вызываю
щим»).

Пожалуйста, не сердитесь 
за откровенность.

В то же время ваши ка
рикатуры понравились всем 
без исключения, и мы на
мерены предлоисить их ряду 
ведущих газет Юга и За
падного Побережья.

Надеемся на дальнейшее 
сотрудничество.

Не сочтите за бестакт
ность, но всем работникам 
нашего литературно-посред
нического агентства ваше 
будущее видится в веселой 
живописи, но никак не в 
литературе.

С уважением ваш
У. Н. Д. Л. Боу,

Консультант-редактор».
* * *

«Дорогой мистер Портер! 
Как мне стало известно, 

i вы проявили интерес к мо- 
i ей газете «Айконокласт», с 
I которой, увы, я вынужден 
i расстаться по це.лому ряду 
i обстоятельств, но главным я 
: считаю то, что радикальное 
■ направление, . избранное

мною, открытая борьба про- 
: тив коррупции, продажнос

ти политиков, вакханалии 
i беззаконий, лишило меня и 

без того маленькой чита
тельской аудитории. Люди 

. не очень-то хотят читать 
правду, мистер Портер, по
верьте слову старого газет
чика, им гораздо приятнее 
рассматривать веселые кар- 

, тинки, знакомиться со свет
скими новостями и обводить 
цветными карандашами це- 

, ны на те акцшг, которые се
годня особенно котируются 

, на бирже.
! Тем не менее если вам, 
; как молодому патриоту Че

стного Печатного Слова, 
столь угодного Штатам, . ио- 
чется попробовать себя на 
новом поприще, сообщаю

вам, что печатный станок и 
право на издание моей га
зеты станут вам в двести 
пятьдесят долларов, кото
рые БЫ можете вручить мне 
в любое удобное для вас 
время. Номер своего счета 
я не даю по той причине, 
что его у меня нет уже три 
месяца. Только это и под
вигло меня на то, чтобы 
расстаться с любимым дети
щем и начать службу про
водником на западном на
правлении железной дороги.

Примите уверения в моем 
абсолютном уважении

Эд Крамайкл,
журналист, издатель и 

фельетонист».
if if

«Дорогой Ли!
Поскольку ты, старый бро

дяга,. легче твоих братьев 
СНОСИ.Л меня, когда я читал 
тебе свою муру в ту по
ру, что мы объезжали ко
ней в прерии, прошу про
читать маленькую бездели
цу, которую я написал для 
нашей остинской газетенки 
«Роллинг стоун», редактором 
которой я ныне стал, взяв 
ссуду в четверть тысячи 
долларов. Ответь мне с при
сущей тебе честностью; 
полнейшая это чушь или 
нет? Только, пожалуйста, не 
пока.зывай эту штуковину 
никому другому, потому что 
Б молодости можно шалить 
литературой, а когда ты 
приближаешься к старости,, 
обременен семьею, когда те
бе уже стукнуло тридцать 
два года, надо либо писать, 
либо вообще навсегда за
быть об этом паскудном, но 
столь манящем к себе де
ле.

Штука, которую я тебе 
посылаю, называется «Мо- 
менталы-шш снимок с на
шего президента». Если те
бе очень уж невмоготу бу-

как самая пос.чедняя шлю
ха.

Однако, дорогой Билл, ты 
должен тщательно взвесить, 
стоит ли тебе печатать этот 
рассказ в твоей газете, по
тому что у президента Клив
ленда на следз'ющих выбо
рах будет много сторонни
ков в Остине, и это, я ду
маю, может весьма серьез
но осложнить твое положе
ние главного реда1;тора. Ты 
человек доверчивый и че
стный, только такие, навер
ное, и могут сочинять, ты 
не знаешь, как злопамятны 
люди, ставящие на того или 
иного петуха во время 
предвыборного боя, а ты у 
них отнимаешь не фантик 
и не «золотое кольцо с бра
зильским бриллиантом», ко
торое мы изготовляли за 
полтора дол.лара, чтобы всу
чить нуворишам за триста; 
ты отнимаешь у них шанс 
на четырехлетнее государст
венное могущество, которое 
стоит денег, очень больших 
денег, Билл.

Ну, ладно, ты намекаешь 
в своей юмореске, что эм
блема твоей «Роллинг сто
ун»)* похожа на бомбу, начи
ненную динамитом, и поэто
му от тебя разбегаются в 
Вашингтоне все чиновники. 
Но когда ты описываешь, 
как президент Кливленд, 
увидев у тебя в руках эмб
лему твоей газеты, наделал 
в штаны и начал бормотать, 
что он «умирает за свобо
ду торговли, за отечество й 
за все такое прочее», это 
запомнят. А  еще больше его

*) «Роллинг стоун» — до
словно нагшание газеты По]5те- 
ра — можно переводить, как 
«катящийся камень», тогда 
как по-внглийскн это — «пере- 
кати-по.ле». Портер нарисовал 
эмблему своей газеты: перека
ти-поле, начиненное ядром с 
динамитом, похожее на камень 
и с зажженным фитилем.

тельной республикой», и во
обще, «какого цвета он 
изображен на карте, такого 
ли, каким он является на 
самом деле.?», хочется за
кричать в ужасе: «Господи 
милосердный, кто нами пра
вит?!».

Кливленд — яростный 
противник серебряной ва
люты, поэтому у него есть 
могучие сторонники в Теха
се, им не понравится, что 
ты выставил их человека 
полнейшим идиотом. Стоит 
ли тебе лезть на рожон? Ко
нечно, если ты готовишь се
бя к политической 1;арьере 
■— тогда дело другого рода, 
можно рискнуть, но ты мне 
об этом раньше ничего не 
писал. Если же ты просто- 
напросто задираешься, то 
подумай семь раз. прежде 
чем отрезать. Тебе могут 
мстить, а месть сильных 
беспощадна и неуязвима...

...Я бы не стал тебе так 
писать, не будь эта штука 
так талантливо сделана. 
Президентов ругать никому 
не возбраняется, но ты это 
делаешь столь искрометно, 
так необычно, так впервые, 
что это нельзя не заметить, 
и заметив — не запомнить...

Нет ничего ужаснее столк
новения таланта с бездарно
стью, доверчивости с ковар
ством, честности с мораль
ным извращением, любви с 
эгоизмом, открытости с са
мовлюбленной недоверчиво
стью. Тебя пока что милова
ла жизнь, ибо ты ее не за
дирал, сидел себе в кассе и 
выдавал баки нашему брату. 
Только поэтому ты «проска
кивал», Билл, только поэто
му и ни почему другому. 
Хватит ли у тебя сил вы
стоять? Всякое заявление са
мого себя во весь голос — 
есть не что иное, как объ
явление войны конкурентам.

К сведению депутатов районных Советов

Десятая сессия Октябрь
ского районного Совета на- 
одных депутатов состоится 

' 1 сентября, в 16 часов, в 
'ктовом зале электромеха- 
гического техникума (пер. 

;Лакушина, 8).
На рассмотрение сессии 

оьшосится вопрос: «О мерах

М А Т Ч  Н А Ч А Л С Я
10 сентября в Колонном 

зале Дома союзов в Моск- 
зе начался 31-й в истории 
■латч на первенство мира 
ю  шахматам среди муж
чин. Ровно в 17.00 по мо
сковскому времени трех
кратный чемпион мира 
Анатолий Карпов, играв
ший в первой партии бе- 
.чыми фигурами, сделал 
начальный ход королевской 
пешко)! на два поля. Пре
тендент Гарри Каспаров 
ответил: «С5».

Это был сигнал того, что 
соперники избрали дебю
том сидилиангкую защиту.

...Уже задолго до начала 
встречи к залу потянулись 
sfForoH Меленные зрители. 
Над празднично украшен
ной гиеной—эмблема матча 
с девизом Международной 
шахматной федерации «Все 
мы — одна семья». На сце-

по дальнейшему развитию 
здравоохранения в районе 
и улучшению медйцинского 
обслуживания населения в 
свете требований XXVI съез
да КПСС». (Докладчик — 
Л. Л. Ничипуренко, предсе
датель райисполкома).

» « «
Десятая сессия Советского

не — шахматный стол для 
участников, справа от него 
— стол судейской коллегии,- 
по бокам — большие демон
страционные доски.

За несколько минут до 
обуслов,денного срока нача
ла партии на сцену выхо
дят участники. Зрители 
приветствуют их аплоди
сментами.

И вот главный судья 
матча, международный
гроссмейстер из Югославии 
Светозар Глигорич включа
ет часы, началась первая 
партия матча, в котором 
побелит тот из участников, 
кто раньше другого выиг
рает шесть встреч. Напом
ним: ничьи не считаются, 
количество поединков не 
ограничивается.

« * *
Первая партия на пер

венство мира по шахматам 
среди мужчин на 37-м ходу 
закончилась вничью.

районного Совета народных 
депутатов открывается 14 
сентября, Б 16 часов, в по
мещении СМУ-8 (переулок 
Плеханова, 4, четвертый 
этаж).

На рассмотрение сессии 
выносится вопрос; «Отчет о 
работе районного комитёта 
народного контроля».

БОЛЬШАЯ ЧЕТВЕРКА 

К У Б К А  К А Н А Д Ы
Победа над командой 

США — 2:1 (1:0, 1:1, 0:0) до
срочно, независимо от ре
зультата игры с канадца
ми, вывела сборную СССР 
на первое место в круговом 
турнире. Формула Кубка 
Канады довольно сложна — 
сначала каждый играет с 
каждым, потом первый 
встречается с четвертым, а 
второй с третьим в полу
финалах. Победители этих 
встреч в финальной серии 
из трех матчей и разыгры
вают кубок. Правда, может 
случиться так, что трех 
встреч и не понадобится. В 
полуфиналах и финале 
ничьи отменяются: если
после трех периодов счет 
будет равным, игра продол
жается до первого гола.

Хотя матчи последнего ту
ра и не могут повлиять на 
состав квартета, от их ре
зультатов будет зависеть 
формирование полуфиналь
ных пар.

погодж
Сегодня по области — пе

ременная облачность, време
нами кратковременный
дождь, гроза, ветер запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 8—13, по се-

С Р Е Д А ,  12 сентября 

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

8.00. «Время». 8.55. «Умелые 
руки». 9.25. «Клуб путешест- 
венников». 10.25. Новости.

С 10.30 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Ради 

хлеба». Документальный теле
фильм. 15.25. Концерт. 16.00. 
«Поэзия». «Ю. Тувим». 16.30. 
«Веселые старты». 17.15. «Деся
тилетие, равное векам». Теле
очерк. 17.35. Концерт. 17.55. 
«Мы строим БАМ», 18.30. «Кто 
нас выводит в мастера». До
кументальный фильм. >18.45. 
«Сегодня в мире». 19.00. Мульт
фильмы. 19.35. Концерт. 20.00. 
«Писатель и современность». 
21.00. «Время». 21.35. «Вечный 
зов». 9-я серия — «Война». 
22.45. «Сегодня в мире». 

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

8.00. Утренняя Я1мнастика
8.15. «Переступи порог». Доку 
ментальный фильм. 8.35, 9 3’5 
«География». 7-й 'класс. 9.05 
«Немецкий язык». 10.05
Ф. Рабле «Гаргантюа и Пан 
тагрюэль». 10.35, 11.40. «Об 
щая биология». 9-Ji класс

12 сентября. Эстрадные icon- 
церты с участием Ли ди и  Кон
дратьевой (вокал) и дипломан
та Всероссий.ского конкурса 
исполнителей советской песни 
ансамбля «Мираж*» — 18, 21.

«Моя дорогая Этол!
Вместо того, чтобы сочи

нять очередную юмореску 
для нашего «Перекати-по
ля», пока клиенты банка 
обедают, сижу и смотрю в 
одну точку перед собой, и 
ничегошеньки не понимаю, и 
мыслей в голове нет, лишь 
свистит чего-то (если бы 
вихрь свободы!).

Я смотрю на фотографию 
— ты и наша малышка Мар
гарет Роуз, любуюсь ею и 
тобою и испытываю щемя
щее чувство любви к вам, но 
я не могу, не умею понять, 
отчего ты стала столь часто 
выражать такое открытое 
недовольство мною? Зачем 
такие вспышки гнева, раз
дражительности, к чему так 
обижать того, кто предан те
бе каждой клеточкой своего 
существа?!

Мне ведь и работать пос
ле такой сцены невмоготу, 
Этол!

Я начинаю презирать са
мого себя.

Я посылаю нарочного с 
этой отчаянной запиской. От
веть, что мне надо делать? 
Я подчинюсь.

Твой Билл».
* * *

«Мой милый!
Тебе надо простить свою 

глупую, вздорную Этол, ко
торая все-таки чуть-чуть 
больна и поэтому не всегда 
может уследить за собою.

Тебе надо не принимать 
меня всерьез и знать, что я 
люблю тебя.

Тебе надо меня простить 
и срочно написать самую ве
селую юмореску, на какую 
ты только способен. А  ты 
способен на все, и нет на 
свете никого талантливее, 
любимее и добрее, чем ты.

Твоя глупая жена
Этач».

веро-восточным районам 
14—19, в Томске — 13—15 
градусов тепла.

13—14 сентября — пере
менная облачность, времена
ми кратковременный дождь, 
ветер северо-западный, 7— 
12 метров в секунду, темпе
ратура ночью 2—7 градусов 
тепла, на почве местами за
морозки, О—4 градуса моро
за, днем 8—13 градусов теп
ла.

11.05. «Мамина школа». 12.10. 
«Физика». 7-й класс. 12.40. 
«Немецкий язык». 13.10. «Рус
ские народные песни». 13.40. 
«Учитель». Телеочерк. 14.20. 
«Героини пьес А. Н. Остров
ского». Передача 1я. 15.20.
Новости.

С 15.25 до 17.30 — перерыв. 
ТО М С К

17.30. Мультфильмы. 
МОС КВ А

18.00. Новости.
Т О М С К

18.15. «Природа и мы». Ре
портаж с выставки «Охрана 
окружающей среды-84». 18.45. 
«День области». 19.00. Про
грамма Томской студии теле
видения на экране ЦТ.

МОС КВ А
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши! »
ТО М С К

20.15. «Для сибирского се
ла». Комплексная застройка 
Норонино. 20.45. «Как живешь, 
Галя... Галина Викторовна?» 
Документальный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. Стен

даль «Банина Ваннни». 22.35. 
«Вечер вальса». 23.35. «Чело
век пришел за книгой». Доку
ментальный фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

12 сентября. «Бездна»  фве 
серии) —  9, 11-30, 14, 16-30.
19. 21 30.

имени М. ГОРЬКОГО
12 ( 'с нтлб1)Я. « я  вышла за

муж за темь» 8 40, 10-20 12, 
13 40, 15 20. 17, 18-40. 20 20
22. «Ф р э н с и с »  (дне серии) 
8-30, 11, 13-30. 16. 1В-.30. 21.
Зал ь'Шю:<роники. «Скрывается 
от возмездия» —  9. 10-05 11-10 
12-15. 1.3 20. 11 25. 15 30, 16-35,
20. «Военно-полевой роман» —  
18-10, 21.

«ОКТЯБРЬ»
12 сентября. «Ш а б а н а »  /две 

серии) —  В-40, 11-10, 13-40,
16-10, 18-40, 21-10. «Я вышла
замуж за те н ь»  —  8-40, 12-10. 
14, 16, 17-50, 19-40. 21-30. « Ш к а 
т у л к а  из крепости»  —  10-30.

«ЦИОНЕР»
12 сентября. «С л е д  Сокола» 

•—  9, 11. 1.3, 15. 17, «П о ч т и  ро
весники» —  10. 21.

«СИБИРЯК»
12 сентября. М ультсборник 

№ 94 —  9-20. «Время ж е ла ни й » 
—  11. 1.3, 15. 17. )П, 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
12 сентября. «Та й н а  виллы 

«Г р е т а »  - -  9. И ,  13, 15, 17, 19,
21. «Время ж ела ни й »  —  9, 11, 
13, 15, 17. 19, 21,

ДОМ ОФИЦЕРОВ
12 сентября. «И нспекто р-ра

зиня»  —  17. 19, 21,
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ ■ 

«АВАНГАРД»
12 сентяб(эя. « Н а  арене —  

Л у р и х »  —  17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
12 сентября. «День, когда 

исполняется 30 л е т »  —  19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

12 сентября. «Веселые ребя
т а »  —  17-30, 19-30, 21-20.

Томское городское среднее 
профессионально - техниче
ское училище № 6 (связи) 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1984—85 учеб
ный год на базе 10 классов 
по специальностям: опера
тор почтовой связи и теле
фонист. Срок обучения —10 
месяцев. Выплачивается сти

пендия. Обучающимся на «хо
рошо» и «отлично» выплачи
вается повышенная стипен
дия. Время обучения в учи
лище засчитывается в об
щий стаж. По окончании 
училища работа предостав
ляется на предприятиях 
Томска и -'Томской области, а 
закончившим на «отлично» 
предоставляется право по
ступления в вуз.

Адрес училища; 634001, 
Томск, пр. Ленина, 181, 
ГСПТУ-6 (связи). Телефон 
для справок 2-22-78.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с 
учебным комбинатом «Обл- 
межколхозстроя» ПРОВО
ДЯТ НАБОР на 6-месяч
ные курсы по подготовке 
рабочих следующих специ
альностей; каменщик, шту
катур-маляр для работы в 
Тимирязевской ПМК.

Стипендия — 80 рублей в 
месяц, квартиры предостав
ляются согласно очередно
сти.

Начало занятий — 1 ок
тября.

Обращаться:, г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 
71; у л. Бердская, 18, или 
пр. Фрун.зе, 152, в отдел 
кадров объединения. Справ
ки по тел. 4-32-39, 3-04-59.

Томский медицинский ин
ститут ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва- 

. каитной должности старше
го преподавателя кафед
ры политэкономии и науч
ного коммунизма (по спе
циальности политэкономия 
— кандидат наук).

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Адрес: 634050, Томск, Мо
сковский тракт, 2, медин
ститут.

Томский топографический 
техникум ПРОДО.ПЖАЕТ 
ПРИЕМ учащихся па I и 
II курсы дневного отделе
ния на специальности: 
картография, топография, 
геодезия, инженерная гео
дезия. Все нуждающиеся 
обеспечиваются благоустро
енным общежитием. Прием 
заявлений — до 20 сентября.

Адрес техникума: 634001,
Томск, ул. Р. Люксембург, 
13. Телефоны 2-21-61, 
2-22-64, 2-28-75.

ТОМСКОЕ БЮРО ПУ- 

таШЕСТВИЙ и ЭКС

КУРСИЙ ПРИГЛАШАЕТ 

в ПУТЕШЕСТВИЕ

Стои-

9 но-

ПО ЧЕРНОМОРСКОМУ ПОБЕРЕЖЬЮ
Архипо-Осиповка — 16 сентября 7 октября, 

мость nj r̂esKM — 328 рублей.
Одесса — 23 сентября — 9 октября, 2̂4 октября 

ября. Стоимость путевки — 309 рублей.
Евпатория — 27 сентября — 18 октября. Стоимость пу

тевки — 352 рубля.
Сухуми — 28 сентября — 19 октября. Стоимость 

328 рублей.
Батуми — 28 сентября — 19 октября. Стоимость — 

339 рублей.
Пицунда — 2—23 октября. Стоимость — 342 рубля.
Гагра — 16 октября — 6 ноября. Стоимость — 32о руб

лей.
Сочи — 21 октября — 12 ноября. Стоимость о50 руб

лей.
ПО СРЕДНЕЙ АЗИИ
Томск — Фрунзе — Ташкент — Бухара — Самарканд

— Фергана — То.мск — 27 сентября — 10 октяоря. Сто
имость ■— 201 руб.

Фергана — 2-—6 октября, 19—25 октября. Стоимость 
164 рубля.

Томск — Алма-Ата — Фрунзе — Ташкент — Фергана
— Самарканд — Бухара — Ташкент — Томск — 17 ок
тября — 1 ноября. Стоимость — 186 рублей.

ПО ПРИБАЛТИКЕ
Капсукас — Вильнюс — ^0—26 сентября, 18—24 октяб

ря. Стои.мость — 207 рублей.
Калининград — Молодечно — 12—27 октября. Стои

мость ■— 316 рублей.
Капсу'кас — Каунас — Ви.чьнюс — 14—гЗО октября.

Стоимость — 310 рублей. ,
Клайпеда — 19—27 октября. Стоимость — 2S3 рубля.
Таллин — Пярну — 29 октября — 10 ноября. Стои

мость — 284 рубля.
Приозерск — Эстония — 29 октября — 4 ноября, Сто

имость — 209 рублей.
НА ДАЛЬНИЙ ВОСТОК
Владивосток — 28 октября — 3 ноября. Стоимость — 

253 рубля.
К ЖЕМЧУЖИНЕ РОССИИ
Ленинград — 23—29 сентября. Стоимость путевки —' 

213 рублей.
Луга — Пушкинские горы — 2—13 октября,—9—20 ок

тября, 16—27 октября. Стоимость — 272 рубля.
Дмитров — Переяславль-Залесский — 12—17 ок

тября. Стоимость — 182 рубля.
Ленинград — 24 октября — 4 ноября. Стоимость (ори

ентировочно) — 230 рублей.
Иваново — Палех — Суздаль — Владимир — Москва

—• 25 октября — 10 ноября. Стоимость — 351 рубль.
Москва — 27 октября ■— 1 ноября. Стоимость — 221 

рубль;
в  стоимость путевки входят: питание, проживание,

экскурсионное обслуживание, проезд в оба конца.
Наш адрес: г. Томск, ул. Герцена, 10. Остановка трамт 

вая «Дом ученых». Справки по тел. 3-14-21.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных .должностей;

доцентов, заведующих кафедрами систем автоматизи
рованного проектирования, физического воспитания и 
спорта, начертательной геометрии и черчения;

старших преподавателей кафедр марксистско-ленин
ской философии и научного коммунизма, экономики 
промышленности и организации производства, автомати
зации обработки информации;

ассистентов кафедр радиоприемных и усилительных 
устройств, физики.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы на конкурс направлять иа имя ректора ин
ститута по адресу: 634050, Томск, пр. Ленина, 40.

С  A V > K  В  А  —  —
T P y X lO V G T P O H G T B A

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  ТРЕСТ «ТОМСКНЕФТЕСТРОИ» ПРОИЗВОДСТВЕН

НОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКНЕФТЬ» на работу вах
товым методом в г. Стрежевом: сварщиков, газоэлектро- 
сварщиков, каменщиков, штукатуров-маляров, плотни
ков, автокрановщиков, экскаваторщиков, водителей, сле- 
сарей-моитажников, рамщиков.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск,
пр, Кирова, 17; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71, в бю
ро по трудоустройству и его филиалы.

Томское профессиональное торговое училище ОБЪЯВ- 
«ЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ учащихся на 
1984/85 учебный год.

Принимается молодежь с образованием 8 классов в 
группы . контролерсв-кассиров продовольственных , това
ров. Срок обучения — 2 года.

С образованием 10 классов — в группы контролеров- 
кассиров промышленных и продовольственных товаров. 
Срок обучения — 11 месяцев.

Стипендия — 32 рубля в месяц. Учащиеся второго го
да обучения с апреля распределяются для прохожде
ния практики на оплачиваемые рабочие места. Зачис
ление в училище проводится без экза.менов.

Окончившие училище пользуются льготами при по
ступлении в Томский техникум общественного питания 
и Заочный институт советской торговли.

Желающие поступить представляют следующие доку
менты: заявление, свидетельство (или аттестат) об об
разовании, медицинскую справку (форма № 286). харак
теристику из школы или с последнего места работы, 6 
фотокарточек размером 3X4 см, автобиографию.

Документы направлять по адресу: г. Томск, ул. Ок
тябрьская, 41. Телефон 2-27-31.

Бюро по трудоустройству населения и отдел по труду 
облисполкома приглашают на работу в порядке органи
зованного набора иа ЗАВОД РЕЖУЩИХ ИНСТРУМЕН
ТОВ мужчин и женщин по следующим специальностям: 
токари, фрезеровщики, вальцовщики, резчики, заточни
ки, шлифовальщики, укладчики-упаковщики, электрики, 
штукатуры-маляры, плиточники. Завод окажет помощь 
в подборе и освоении любой специальности. Одиноким 
предоставляются места в благоустроенных общежитиях 
Заключившим договор выплачивается безвозмездно 
единовременное пособие. Завод ведет большое строи
тельство производственных, жилых, культурно-бытовых 
объектов, располагает современной просторной столовой, 
филиалами столовой в общежитиях, клубом, лечебно
оздоровительным профилакторием, спортивным комп
лексом с плавательным бассейном.

Для трудоустройства и заключения договоров обра
щаться в отдел по труду облисполко.ма — пр. Ленина, 
80; в бюро по трудоустройству населения — пр. Кирова, 
17.

Справки по тел. 2-40-53, 4-31-79, 6-52-37.

Дирекция, партийный и 
профсоюзный комитеты
Томского завода резиновой 
обуви извещают о смерти 
ветерана завода

дыниноя
Марии Сергеевны

и Быраигают глубокое собо
лезнование родным н близ
ким покойной.

Родные н б.лизкне с глу
бокой скорбью извещают о 
смерти горячо любимого му
жа, отца, дедушки 

Б У Т А К О В А
Пантелея Федоровича.

Вынос тела — 12 сентяб
ря, в 14 часов, и.з кварти
ры покойного (ул. 79-й 
Гаардейской дивизии, 14 кв. 
50).
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